
Associação dos Motoristas de 
Maravilha realiza assembleia para 
prestação de contas e eleição da nova 
diretoria. Clésio Dall'Agnol é o novo 
presidente da entidade 
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FESTA DA UVA E DO VINHO DOCEIV de São José do Laranjal, em Iraceminha, resgata a tradição italiana e supera as expectativas de público 

O QUE VOCÊ PRECISA SABER PARA REALIZAR A NEGOCIAÇÃO DA COMPRA DE UM LOTE

COMPRA DE LOTE

Professores efetivos da Rede Municipal 
de Ensino de Maravilha podem 
escolher vagas para o ano letivo de 
2013 na próxima terça-feira (29)

Governador Raimundo Colombo 
assina hoje ordem de serviço 
para asfaltamento do trecho da 
SC-161 entre os municípios de 
Romelândia e Anchieta
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Inadimplência das 
empresas deve ter 
queda gradual em 
2013, diz Serasa. 

Conheça os dez 
países que têm 
mais armas 
nas mãos da 
população. 

Telefonica cortará 
10% do quadro de 
funcionários na 
República Checa. 

Obama destoa 
de quatro anos 
atrás e terá foco 
doméstico, dizem 
analistas.

Senado debate 
proposta de 
extinção do 
exame da OAB. 

Proposta proíbe 
pessoa ine-
legível de ter 
concessão de 
serviço público. 01
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  92.331                      500.000
20   45.639                   32.600 
30   31.046              32.000
40  12.451                 31.600
50    17.669                     30.446

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

TIME DO CORAÇÃO
AMÉRICA/RN

quartas e sábados

terças e sextas

PRIMEIRO SORTEIO

SEGUNDO SORTEIO

 LOTOFÁCIL

 QUINA 

 FEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 858  21/01

 Concurso 3100   21/01

 Concurso  4729  19/01

 Concurso 1461    19/01

 Concurso 386   19/01

 Concurso 1316  19/01

 Concurso 1143  18/01

LOTERIA

Mais de 60% das famílias brasileiras começaram o ano com dívidas, segundo pes-
quisa realizada pela Confederação Nacional do Comércio (CNC). Entre as famílias 
pesquisadas em janeiro, 60,2% relataram ter dívidas com cheque pré-datado, cartão 
de crédito, cheque especial carnê de loja, empréstimo pessoal, prestação de carro ou 
seguros.

Segundo a Confederação, o percentual representa uma queda em relação a dezem-
bro, quando 60,7% estavam endividados. Houve alta, no entanto, frente a janeiro de 
2012, quando os endividados representaram 58,8% das famílias.

Também em janeiro, o percentual de famílias inadimplentes alcançou 21,2%, ante 
21,7% em dezembro de 2012 e 19,9% em janeiro de 2012. Já o percentual de famílias 
que declararam não ter condições de pagar suas contas ou dívidas em atraso reduziu-
se entre dezembro de 2012 e janeiro de 2013, passando de 7,0% para 6,6%. Em janeiro 
de 2012, 6,9% haviam declarado que continuariam inadimplentes.

Entre as famílias com contas ou dívidas em atraso, o tempo médio de atraso foi de 
58 dias em janeiro, inferior aos 62,8 dias no mesmo mês de 2012. Ainda entre as famí-
lias endividadas, a parcela média da renda comprometida com dívidas caiu na com-
paração anual. Os principais tipos de dívidas apresentados são com cartão de crédito, 
carnês e financiamentos de carros. Hoje o crédito está facilitado, mas é necessário ter 
muito cuidado e precaução com as compras e com as contas. 

Brasileiros endividados
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HACKER CHANTAGIA LULA EM US$ 25 MILHÕES PARA NÃO 

DIVULGAR NA INTERNET DADOS COMPROMETEDORES
*por Jorge Serrão

Luiz Inácio Lula da Silva é vítima de uma milionária chantagem cibernética. Um hacker está cobrando 
a bagatela de US$ 25 milhões, em troca da não divulgação pública de informações financeiras supostamente 
comprometedoras do ex-presidente da República Sindicalista do Brasil. O escândalo está providencialmente 
abafado por aqui – como de costume. Mas pode vazar na imprensa internacional.

A ordem do chantagista é que os milhões de dólares para o “silêncio” fossem depositados em uma conta ban-
cária na Chechênia – de onde opera uma das mais famosas máfias da Federação Russa. O bandido do mundo 
virtual fez sua ameaça em uma carta (com dados criptografados). Não se sabe por qual motivo específico, o 
material com a ameaça endereçada a Lula foi entregue no consulado do Brasil, no Chile.

O criminoso invasor de computadores garante ter em seu poder os códigos de segurança de duas caixas de 
segurança que Lula teria em dois bancos na França. O hacker também assegura ter outras informações pessoais 
e sigilosas sobre Lula, seus familiares, além de políticos e empresários parceiros em negócios. O certo é que a 
temporada de dossiês contra o governo e políticos está mais que escancarada no Brasil.

LIÇÕES DE VIDA
A rotina é o primeiro passo para o tédio.  E o tédio é o melhor caminho para 

a desmotivação, e, sem motivação, você já sabe, não se faz nada de excepcional...

Ruas e avenidas de Maravilha serão recuperadas
A Prefeitura de Maravilha, por meio da 

Secretaria de Obras e Serviços Urbanos, 
está realizando um levantamento para 
saber qual a situação das ruas e avenidas 
do município. De acordo com o secretá-
rio da pasta, Neivo Sartori, são inúmeros 
os buracos que precisam ser fechados ur-
gentemente. “A Avenida Anita Garibaldi, 
por exemplo, é um trecho que precisa ser 
recuperado com urgência, devido aos inú-
meros buracos”, explica o secretário.

Assim que o levantamento for 
concluído e houver uma posição quanto 
ao orçamento, a recuperação dessas vias 
deverá ser iniciada.

Parabéns para a atual Administração 
pelo pronto atendimento às reivindica-
ções do povo. 

Assessoria de Comunicação

Dilma deve estar “orando por chuva”, ressalta The Economist
Após crescimento decepcionan-

te em 2012 e com inflação crescen-
te, 2013 também não será fácil para 
a economia brasileira, apesar das 
perspectivas de maior crescimento 
do Produto Interno Bruto (PIB). 

Na edição desta semana, a The 
Economist traça mais uma vez um 
panorama pouco favorável para a 
economia do Brasil. Em meio ao 
crescimento fraco do PIB em 2012 
com a combinação de uma inflação 
crescente, as expectativas do gover-

no são de que neste ano o desempe-
nho econômico volte a deslanchar.

Entretanto, até mesmo as con-
dições meteorológicas parecem ir 
contra as projeções de maior cresci-
mento, uma vez que os baixos níveis 
de chuva deflagraram uma possível 
situação de racionamento de ener-
gia. Com isso, os planos de melho-
ria da competitividade industrial e 
o anúncio de cortes nas tarifas de 
energia, politicamente populares, 
podem ser frustrados.

A resposta do governo para os 
temores de que o Brasil está pas-
sando por um momento de infla-
ção alta e crescimento baixo não 
foi nada positiva, avalia a reporta-
gem. A presidente Dilma Rousseff 
afirmou que o país está crescendo 
muito mais do que a Europa, o que é 
verdade. Entretanto, ele está muito 
abaixo dos seus pares emergentes, 
principalmente da América Latina, 
que estão com um desempenho 
ainda muito melhor. 

Jovem de 15 anos faz Enem, é aprovado 
e vai cursar medicina no Ceará

Um fato inusitado no interior do 
Ceará. Um jovem de 15 anos, que fez 
o Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2012, foi aprovado para o 
curso mais concorrido da Univer-
sidade Federal do Ceará (UFC): o 
de medicina. Nesta semana, Tia-
go Saraiva recebeu a aprovação do 
Conselho de Educação do Ceará e 
vai poder fazer o curso, pulando o 
segundo e o terceiro ano do ensino 

médio.
A inscrição para o Enem foi ape-

nas para ganhar experiência, como 
ele mesmo conta. Mas acertar 153 
das 180 questões e os 900 dos 1000 
pontos na redação o colocaram em 
vantagem. E aí, o próximo passo era 
arriscar o Sistema de Seleção Unifi-
cado (Sisu). O curso desejado: Me-
dicina na UFC, no campus da cida-
de de Sobral, a 250 km de Fortaleza. 

Carteira de trabalho será substituída 
por cartão eletrônico

O governo do Partido dos Traba-
lhadores (PT) terá uma novidade a 
apresentar na campanha de 2014. Se 
tudo correr como quer a presidente 
Dilma Rousseff, em meados do ano 
que vem a velha carteira de trabalho 
será aposentada e substituída por 
um cartão eletrônico. Batizado de Es-
crituração Fiscal Digital Social (EFD 
Social). O projeto está na Câmara de 
Gestão e Dilma quer vê-lo pronto ain-
da neste ano.

Por meio do cartão eletrônico, 
cada trabalhador poderá verificar se a 
empresa depositou sua contribuição 
previdenciária, o Fundo de Garantia 

do Tempo de Serviço (FGTS) e o re-
colhimento do Imposto de Renda. Os 
empregados terão acesso online aos 
locais e períodos em que trabalha-
ram. A iniciativa também tem o ob-
jetivo de coibir fraudes. "Quer melhor 
fiscal que o próprio trabalhador?", 
comenta o ministro do Trabalho, Bri-
zola Neto.

O fim da velha carteira será pos-
sível com a criação de uma base úni-
ca de informações sobre a relação 
da empresa com seus funcionários. 
O projeto reúne o Ministério do Tra-
balho, a Receita Federal, o INSS e a 
Caixa.

Senado debate proposta de extinção 
do exame da OAB

A Ordem dos Advogados do Bra-
sil (OAB) divulgou os resultados da 
primeira fase do exame de proficiên-
cia aplicado a bacharéis em Direito 
de todo o país, como requisito para 
o exercício da advocacia. O índice de 
aprovação, de 16,67%, um dos mais 
baixos das nove edições da prova uni-
ficada (até 2010 era estadual), deve 
reacender o debate sobre a exigência 
de aprovação no exame de ordem  

para a atuação profissional.
Alguns senadores já propuseram, 

por meio de projetos de lei, a extinção 
do exame ou mudanças nas regras.

A proposta mais direta contra o 
exame da OAB é a PEC 1/10, do ex-
senador Geovani Borges, que esta-
belece que o diploma reconhecido 
de curso superior é suficiente como 
"comprovante de qualificação profis-
sional para todos os fins". 
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Luciane Mozer

Fique por DentroPainel do Leitor

Lembranças

Armagedons, desperdício e crack
Paiva Netto

Aprendamos a respeitar a Vida, do contrá-
rio a deusa morte multiplicará o seu trabalho. 
Foi o que reafirmei em 1991, na Serra do Pilar, 
em Vila Nova de Gaia, Portugal, gravando o 
programa “Boa Vontade”, para a Rede Bandei-
rantes de Televisão, do Brasil. 

Muita gente pensa que o Armagedom 
(Apocalipse de Jesus, 16:16) se refere apenas 
à possibilidade de guerra nuclear, química, 
bacteriológica, cibernética. Mas qualquer 
desrespeito às criaturas, que nem mesmo 
podem defender-se no útero materno, é um 
Armagedom. O crime organizado é um Arma-
gedom. O analfabetismo material e espiritual 
é um Armagedom. A implosão da família é 
um Armagedom. O avanço tecnológico sem o 
espírito de solidariedade social é um Armage-
dom. O fanatismo religioso é um Armagedom. 
O materialismo desbragado é um Armage-

dom. A fome é um Armagedom. O Armage-
dom está à nossa mesa: os vegetais cheios de 
agrotóxicos, as carnes repletas de antibióti-
cos e hormônios. O Armagedom reflete-se 
nas águas poluídas dos oceanos, lagos, rios 
e, mesmo, fontes. Os flagelados da seca e das 
inundações padecem um Armagedom. Sair 
às ruas para o serviço, o estudo ou a diversão, 
sem a certeza de um retorno tranquilo ao lar, 
diante da violência e da insegurança que por 
toda parte hoje se manifestam, o que é isso 
senão um Armagedom? A falta de Amor nos 
corações é um gerador de Armagedons. As 
pessoas ficam esperando o Armagedom, e ele 
já está aí... criado por nós.

E vejam só a conclusão do recente estudo 
inglês, “Global Food; Waste not, Want not”, que 
constitui outro inacreditável Armagedom. Ele 
aponta que, a cada ano, cerca de dois bilhões 
de toneladas de alimentos têm como destino 
o lixo. É simplesmente metade da comida do 

planeta. Esses números, sobre o desperdício 
que ocorre no mundo, revelam paradoxo ca-
paz de questionar nossa própria condição de 
civilizados.

RESPEITO À VIDA
Entretanto, os problemas têm solução 

quando os seres humanos realmente se dis-
põem a resolvê-los. É uma questão de respeito 
ao divino privilégio de existir. Por isso, aqui se 
encaixa como uma luva este pensamento de 
Henry Ford (1863-1947), que certa vez definiu 
a Boa Vontade como a maior força da Vida: 
“Os tempos de riqueza não nascem por aca-
so. Surgem como resultado de muito esforço 
e pertinácia”.

Esse mesmo empenho devemos empre-
gar no combate às drogas que infelicitam tan-
tas famílias e na devida reabilitação dos seus 
usuários. O crack, o álcool, o tabaco, só para 
citar alguns, são, portanto, lamentáveis Arma-

gedons a serem superados. Diz uma campa-
nha do governo brasileiro: “Com o compro-
misso de todos é possível vencer o crack”. Eis 
uma consciência imprescindível em qualquer 
frente de trabalho.

PERTO DE JESUS, LONGE DOS PRO-
BLEMAS

Digo sempre aos jovens na LBV: Quanto 
mais perto de Jesus, mais longe dos proble-
mas. 

No Evangelho do Cristo Ecumênico, o Di-
vino Estadista, encontramos excelentes dire-
trizes do comportamento ideal para a vivên-
cia em sociedade, tendo o bom senso como 
guia de todas as horas.

José de Paiva Netto — Jorna-
lista, radialista e escritor. 
paivanetto@lbv.org.br — 

www.boavontade.com

Começar o ano tendo que pagar as dívidas que ficaram 
pendentes não é recomendado, porque muitos impostos serão 
cobrados justamente no início do ano, e aí cria-se um “bolo de 
neve” se isto acontecer siga estas dicas e evite que suas dívidas 
sejam cobradas judicialmente: 

1.  Se desfaça de um bem, o carro, por exemplo, para eliminar 
uma dívida;

2. Pratique a avareza. Neste caso não é pecado. Compre 
somente o que realmente é necessário; 

3.  Corte a TV a cabo e o celular, prefira um pré-pago;
4.  Passe um ano sem comprar roupas novas.  Uma boa dica 

para renovar o guarda-roupa sem gastar muito é optar por 
comprar em brechós, onde você encontra roupas usadas, muitas 
vezes de marca com preços excelentes; 

5.  Volte a frequentar o sapateiro, tire do baú os modelitos que 
aposentou na última estação;

6.  Passe longe dos shoppings, ou de grandes liquidações; 
7. Antes viajar nas férias faça as contas, algumas vezes com o 

que você gasta durante o passeio é possível livrar-se de alguma 
dívida; 

8. Renegocie dívidas, quando nem o corte de despesas não 
essenciais resolver o problema. Cuidado para não cair num golpe 
e não trocar uma dívida por outra;

9.  Saia do cheque especial e busque um empréstimo pessoal, 
mas antes confirme se os juros e as condições são favoráveis. 
A mesma dica é dada para quem está com dívida no cartão de 
crédito. Ou procure um empréstimo familiar. Mantenha sempre 
uma “ficha limpa” com seus familiares e amigos, pagando 
rigorosamente em dia seus empréstimos. Essa costuma ser a mais 
barata fonte de crédito; e, 

10.  Adquira o hábito de comprar à vista e adie a compra 
enquanto não tiver o dinheiro todo. 

DEZ DICAS PARA QUEM PERDEU 
O CONTROLE FINANCEIRO

Primeiras casas das famílias Ros-
sini e Escarabonoto na Linha Cam-
pinas, município de Iraceminha. 
Conforme informações adquiridas 
no site da Prefeitura (www.iracemi-
nha.sc.gov.br), a foto foi tirada no 
ano de 1952.

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. Enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Moradores do 
Bairro Bela Vista reclamam 

pela falta de água

Sem saber o que mais fazer, uma moradora do Bairro Bela Vista de Maravilha, 
entrou em contato com a equipe de redação do Jornal O Líder para mostrar sua 
preocupação.

De acordo com a moradora da Rua Palmitos, todas as ruas do bairro estão sem 
água desde a manhã de segunda-feira (21). “Nós já entramos em contato com a Casan 
[...] e eles não deram uma resposta para nós. Então, queríamos ver o que aconteceu 
com a Casan?”, questiona a moradora. 

Ela destaca que não tem água para nada. “A gente não pode se lavar porque não 
tem água, também não podemos limpar. Não temos água para nada, nada”, frisa. 

Conforme a moradora isso já aconteceu em outras vezes, e por ser algo fundamen-
tal para a vida e higiene humana, ela acredita que já ficaram muito tempo sem o lí-
quido, e somente gostaria de saber o por que isso está acontecendo e se vai acontecer 
mais vezes. 
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Rosi Maldaner é eleita primeira-secretária da entidade

Conselhos Executivo e Fiscal da Fecam tomam 
posse em Florianópolis 

Confraternização marca o início dos trabalhos da JPMDB

FECAM

Maravilha 

Na sexta-feira (18), a prefeita de 
Maravilha, Rosi Maldaner, tomou 
posse como primeira-secretária do 
Conselho Executivo da Federação 
Catarinense de Municípios (Fe-
cam), em São José, na grande Flo-
rianópolis.

A prefeita, que também repre-
sentou a Associação dos Municí-
pios Entre Rios (Amerios), falou 
da importância de representar a 
entidade e fazer parte do Conselho 
Executivo da Fecam. “Nosso obje-
tivo é desenvolver o município de 
Maravilha e a região da Amerios. 
Então, participar do Conselho da 
Fecam é um grande passo para a 
região”, afirmou.

A prefeita também participou 
da Assembleia Geral Ordinária da 
Escola de Gestão Pública Munici-
pal (Egem). “Não somente como 

prefeita de Maravilha, mas como 
mulher, é uma honra estar repre-
sentando a Amerios”, destacou.

Três prefeitos da região Oeste 
de Santa Catarina fazem parte do 
Conselho Executivo da Fecam: 2ª 

secretária: prefeita de Seara, Laci 
Grigolo (Amauc); 1ª secretária: 
prefeita de Maravilha, Rosimar 

Maldaner (Amerios); e 2º vice-pre-
sidente: prefeito de Chapecó, José 
Cláudio Caramori (Amosc).

Prefeita de Maravilha, Rosi Maldaner, assina termo de posse Prefeitos foram empossados para a diretoria da Fecam

Fotos: Divulgação/Assessoria de Comunicação

Aconteceu na última sexta-feira 
(18), um jantar de confraternização 
que marcou o início dos trabalhos da 
Juventude do Partido do Movimento 
Democrático Brasileiro (JPMDB). 

Na oportunidade estiveram pre-
sentes o deputado federal Celso Mal-
daner, o vice-prefeito Sandro Donati, 
o secretário de Obras e Serviços Ur-
banos e presidente do partido, Neivo 
Sartori, o secretário da Saúde Jonas 
Dall´Agnol, o assessor jurídico Igor 
Damaren, o vereador e presidente da 
JPMDB, Odair Batistello e o vereador 
Eder Moraes. 

Odair ressaltou a importância das 
lideranças jovens terem assumido o 
Poder Legislativo. “É sempre bom ter-
mos renovações, e essa eleição deixou 

isso claro. Podem ter certeza que leva-
remos o nome da nossa juventude e 
orgulharemos a cada um e a cada uma 
aqui presentes”, afirmou. 

Já o vereador Eder Moraes lem-
brou que o início das sessões do Le-
gislativo acontecerão no próximo dia 
04 de fevereiro, e conforme ele, a par-
ticipação da comunidade é de extrema 
importância para que possam opinar 
e exercer a verdadeira democracia. 
“Participar de maneira assídua das 
decisões políticas é a melhor forma de 
exercemos a nossa democracia, por 
isso nós, vereadores, contamos com a 
presença de todos nas sessões”, ressal-
tou Eder. 

Por sua vez, o deputado federal 
Celso Maldaner deu um breve relato 

de como está a política a nível estadu-
al e federal para as eleições de 2014 e 
também justificou a ausência da pre-
feita Rosi Maldaner que encontrava-se 
em Florianópolis, onde a tarde, parti-
cipava da posse da Federação Catari-
nense dos Municípios (Fecam), onde 
no ato, foi empossada primeira secre-
tária da entidade. 

O vice-prefeito Sandro Donati, em 
seu pronunciamento, agradeceu a pre-
sença de todos e relatou de maneira 
breve como está a situação da Admi-
nistração. Pediu cautela aos correligio-
nários, que na medida do possível tudo 
voltará ao normal. Anunciou ainda, por 
emenda do deputado Celso Maldaner, 
a vinda de R$ 2 milhões para Maravi-
lha, dinheiro este que será investido em 

Caroline Maldaner/O Líder 

Autoridades estiveram presentes

melhorias para o município. O último a 
se pronunciar foi o secretário de Obras 
e presidente do partido, Neivo Sartori, 
que agradeceu a presença de todos e 
ressaltou a importância dos jovens na 

política e principalmente a força de-
monstrada nas últimas eleições. 

Após, foi serviço um jantar à base 
de suíno à paraguaia e demais acom-
panhamentos. 
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Na primeira reunião o governador deixou claro o que vai 
nortear os trabalhos em 2013

Colombo destaca prioridades 
para Santa Catarina

Dilma irá se pronunciar na TV para assegurar 
redução da conta de luz

Dilma prepara anúncios para o evento

GOVERNO ESTADUAL

Energia Elétrica

Encontro dos prefeitos de todo o Brasil

A presidente Dilma Rousseff convocou pelo 
menos dez ministros para começar a preparar as 
medidas que devem ser anunciadas no encontro 
com os prefeitos, que ela comandará na próxima 
segunda-feira (28). Dilma não pretende chegar de 
mãos abanando na reunião com os mais de cinco 
mil governantes municipais e quer evitar proble-
mas como os que teve durante a marcha dos pre-
feitos, em maio do ano passado. Na oportunidade 
ela foi vaiada ao defender a manutenção das atu-
ais regras de distribuição dos royalties do petróleo 
para os contratos já firmados.

Ainda não há uma quantia fechada de recur-
sos a ser anunciada para liberação para os municí-
pios. A presidente pediu que a área econômica ve-
rifique se há alguma viabilidade de atendimento 
a uma antiga reivindicação dos prefeitos, que é o 

"encontro de contas". Este pedido prevê a conta-
bilização de débitos e créditos das contas dos mu-
nicípios, de um lado, e da Receita Federal e o Ins-
tituto Nacional do Seguro Social (INSS), de outro. 

A área econômica e o próprio governo sempre 
tiveram resistência a este antigo pedido da Confe-
deração Nacional dos Municípios (CNM). Não há 
sinalização de que o impasse possa ser resolvido, 
mas, pela primeira vez neste governo, o assunto 
está sendo colocado na pauta de discussões. Mui-
tos prefeitos pleiteiam ainda perdão das dívidas 
com INSS por seis meses, o que é descartado pela 
equipe econômica do governo.

Na reunião com os ministros, a presidente Dil-
ma orientou à área social, saúde e infraestrutura 
que preparem apresentações a serem feitas aos 
prefeitos, destacando os principais programas e 

convênios que podem ser feitos em parceria com 
o governo federal. O Planalto quer que sejam ins-
truídos didaticamente na elaboração de projetos 
para que possam se transformar em parcerias 
concretas, no menor tempo possível, para benefi-
ciar a população.

Na área de educação, por exemplo, o gover-
no quer empenhar esforços para a construção 
de mais creches e promover o fortalecimento do 
Programa Nacional de Acesso ao Ensino Técnico 
e Emprego (Pronatec).  Outra grande queixa dos 
prefeitos é a redução do repasse do Fundo de Par-
ticipação dos Municípios, que é a principal fonte 
de arrecadação da maioria das prefeituras brasi-
leiras. O governo quer ver como pode melhorar 
este repasse para muitos dos municípios, que, em 
alguns casos, estão sem receber recursos. 

Presidente Dilma Rousseff 
pretende anunciar medidas 
durante o encontro dos prefeitos 
em Brasília 

aparecida1.com.br

Agenda de reuniões
Deputado estadual Mauro 
De Nadal se reúne com 
lideranças

Durante o recesso nas ativida-
des parlamentares na Assembleia 
Legislativa de Santa Catarina no 
mês de janeiro, o deputado esta-
dual Mauro De Nadal (PMDB) rea-
lizou roteiro de reuniões em vários 
municípios do Oeste catarinense. 
Na pauta das reuniões estão os en-
caminhamentos para viabilizar os 
trabalhos este ano, saber o que os 
administradores esperam do Go-
verno do Estado e de que modo 
isso pode ser colocado em prática.

Conforme o deputado Mauro, 
este trabalho realizado nos mu-
nicípios tem papel fundamental, 
pois orienta as atividades como 
legislador e representante da re-
gião junto ao Governo do Estado. 
“Ouvir nossos líderes locais é o 
primeiro passo para atender as 
demandas de cada município”, 
afirmou. Neste roteiro de trabalho 

foram realizadas reuniões com ve-
readores, prefeitos e vices nos mu-
nicípios de Bandeirantes, Barra 
Bonita, Descanso, Maravilha, Mo-
delo, Iraceminha, São Miguel do 
Oeste, Bom Jesus do Oeste, Xaxim, 
Cordilheira Alta, Planalto Alegre e 
Caxambu. Um dos principais fo-
cos nas conversas foi a expectativa 
dos prefeitos em relação à parce-
ria com o Governo Estadual.

O deputado Mauro também 
participou de reunião realizada 
em San Pedro, na província de 
Missiones, Argentina. Na pauta 
estava a conclusão da rodovia BR-
282, no trecho que liga a Argentina 
ao Brasil, construção da alfândega 
e barreiras sanitárias. “Esta é uma 
importante obra que irá agilizar os 
trâmites para circulação de pes-
soas e cargas entre os dois países”, 
concluiu o deputado.

Deputado estadual Mauro De Nadal realizou roteiro de reuniões na 
região Oeste do Estado 

Assessoria de Imprensa

Durante a primeira reunião do 
colegiado do ano, que foi realizada 
na última segunda-feira (21), com a 
nova formação da equipe, o gover-
nador Raimundo Colombo (PSD) 
já deixou claro o que vai nortear os 
trabalhos em 2013.  “É hora de fazer 
a população sentir a presença do go-
verno”, declarou.

O recado tem o intuito de rea-
lizar ações evidenciando o projeto 
da reeleição na campanha de 2014. 
O governador chamou a atenção da 
equipe de governo. Sem citar nomes, 
criticou entrevistas em que integran-
tes do primeiro escalão destacam 
ações pessoais ou da secretaria, ao 
invés de falar sobre o governo como 
um todo. 

A orientação é evitar a persona-
lização, mas que todos que partici-
pam do governo sejam porta-vozes 

dos investimentos e resultados po-
sitivos da atual gestão. Colombo 
admitiu que 2012 foi um ano difícil, 
especialmente porque o crescimen-
to da arrecadação foi de 6% , metade 
da meta estipulada para o ano. 

As principais apostas do gover-
no para deslanchar em 2013, e não 
chegar às eleições de 2014 com a 
impressão de que passou sem deixar 
sua marca são as obras do Pacto por 
Santa Catarina.  O governador e seus 
secretários enfatizaram que serão 
cerca de R$ 7 bilhões de investimen-
tos (considerando os financiamen-
tos) para os dois próximos anos. 

“Entramos numa fase de grande 
execução de obras. A cobrança é para 
que se cumpram os cronogramas, 
que a gente não perca os prazos, exi-
gência de qualidade. É importante 
essa gestão dos recursos para que as 

obras cheguem a seu tempo e pres-
tem o serviço que as pessoas espe-
ram”, afirmou o governador. 

Uma das principais preocupa-
ções do Executivo é com o cresci-
mento da folha de pagamento. Em 
2012, de acordo com o secretário da 
Fazenda, Antônio Gavazzoni (PSD), 
a folha fechou em R$ 7,9 bilhões e a 
previsão para este ano, com o cres-
cimento vegetativo, chega a R$ 8,6 
bilhões.

Por essa razão, as medidas de 
contenção de despesas continuarão 
em vigor. Gavazzoni é uma das no-
vidades da reforma que Colombo 
fez no colegiado no início do ano. 
O novo secretário chega com a mis-
são de aumentar a arrecadação do 
Estado. A meta oficial do governo é 
crescer 7,5% na arrecadação, mas o 
secretário mira os 16%.

A presidente Dilma Rousseff 
gravou um pronunciamento que 
será veiculado na quarta-feira 
(23), às 20h30 em cadeia nacio-
nal de rádio e televisão reiteran-
do a determinação do governo 

em reduzir o preço da energia 
elétrica.

O pronunciamento é uma 
resposta da presidente às insi-
nuações vindas de várias áreas 
de que a promessa de reduzir 

a conta de luz 16%, em média, 
para os consumidores residen-
ciais e em 20% para a indústria 
não será cumprida pelo gover-
no. O pronunciamento irá ao ar 
às 20h30.
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Geral

Clésio Dall' Agnoll é o novo presidente da associação

Assomar elege e empossa nova diretoria

Vacina contra gripe estará disponível apenas em abril

MARAVILHA

Prevenção

A Associação dos Motoristas de Mara-
vilha (Assomar) realizou na sexta-feira (18), 
uma assembleia entre os sócios e a direto-
ria atual para fazer a prestação de contas 
do mandato 2011/2013 e eleição da nova 
diretoria. 

Inicialmente, foi apresentado um re-
latório de todas as reformas e aquisições 
feitas durante a gestão, sendo a troca das 
cortinas por persianas, reforma da frente 
da sede, pintura interna e externa, reforma 
do bolão e do boliche, reforma da cozinha 
e churrasqueira com aquisição de mesas 
de mármore, quadro de fotos, geladeira 
nova para 38 caixas de bebida, 850 garfos, 
facas e pratos, reforma do telhado, reforma 
nas mesas de jogos e de sinuca, reforma do 
campo de futebol, troca das portas de en-
trada da sede por portas de vidro, reforma 
dos banheiros, aquisição de bolas de boli-
che e bolão e aquisição de agasalhos para 
o grupo de bolão e membros da diretoria.

Na oportunidade, o tesoureiro também 
apresentou todas as receitas e despesas da 
associação, afirmando que está restando 
em caixa um saldo positivo.

Para a escolha da nova diretoria, como 
não houve manifestação de uma nova cha-
pa, o presidente Luis Capelli indicou Clésio 
Dall' Agnoll como novo presidente, o qual 
foi eleito e na mesma oportunidade em-
possado. Os demais membros da diretoria 
posteriormente foram elencados pelo novo 
presidente sendo que a composição é a se-
guinte: vice-presidente: Jerci Vendrame, se-
cretário: Silvino Giacomin, vice-secretário: 
Jeison Polazzo, tesoureiro: Marcos Pertus-
satti e vice-tesoureiro: Fernando Pissato, 
diretor de esporte: Luiz Carlos Capeli, pre-
sidente do conselho fiscal:  Alcir Lunelli.

Fotos: Ricardo Torres/O Líder

Gestão 2011/2013 conduziu a assembleia Luis Capelli passou a presidência para Clésio Dall' Agnoll

Nova diretoria assumirá a associação por dois anos Após a assembleia ocorreu um jantar de confraternização

Somente a partir do dia 15 de 
abril, as vacinas contra a gripe esta-
rão disponíveis. As vacinas só che-
guam ao Brasil neste período, pois 
o Centro de Controle de Doenças 
(CDC), que funciona em Atlanta, 
nos Estados Unidos, libera primei-
ro os lotes para o Hemisfério Norte 
e depois para o Hemisfério Sul. A 
distribuição acontece em razão do 
clima e não tem relação com a pan-
demia nos Estados Unidos. 

A novidade para o novo período 
de vacinação contra a gripe é que o 
grupo preferencial aumentou. As mu-
lheres jovens com até 45 dias após o 
parto também devem ser imuniza-
das a partir da próxima campanha. 

Seguem na lista de prioridade para 
vacinação os menores de dois anos, 
profissionais da área de saúde, ges-
tantes, indígenas e idosos acima de 
60 anos, além dos pacientes que in-
tegram as listas de comorbidade, já 
devidamente estabelecido nas do-
enças pulmonares e renais.

Estados Unidos vive surto da 
doença

A região de Nova Iorque, nos 
Estados Unidos, foi declarada em 
estado de emergência sanitária no 
dia 14 de janeiro devido a um sur-
to de gripe que atingiu cerca de 19 
mil pessoas. O governador, Andrew 
Cuomo, autorizou que bebês e 

crianças sejam vacinados por far-
macêuticos.

De acordo com os dados ofi-
ciais, 28.747 casos de gripe foram 
registrados nos Estados Unidos 
durante este inverno, provocando 
a morte de 20 crianças. As autorida-
des calculam que o número de víti-
mas pode ser mais elevado, pois há 
pacientes que não procuram ajuda 
de médicos e profissionais da área 
de saúde.

Alguns cuidados a tomar:
• Evitar o contato com pessoas 

doentes;
• Lavar as mãos com água e sa-

bão ou higienizá-las com álcool em 

gel várias vezes ao dia;
• Proteger a tosse e o espirro 

com lenço descartável;
• Quem estiver viajando e 

apresentar sintomas como febre 
acompanhada de tosse ou dor na 
garganta e dor de cabeça deve pro-
curar imediatamente atendimen-
to médico para que o profissional 
avalie a necessidade de prescrever 
antivirais específicos;

• Não há obrigatoriedade da 
vacinação antes de viajar. Quem 
buscar a dose, disponível em clí-
nicas privadas, deve observar cui-
dadosamente o prazo de validade, 
pois a vacina contra a influenza é 
preparada apenas para uso durante 

o inverno naquele ano específico 
(no caso, 2012). A vacina leva pelo 
menos duas semanas para fazer 
efeito.

Divulgação
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

CADEIA DE MARAVILHA: EM ÉPOCA DE MOBILIZAÇÃO, A FUGA
Enquanto todos se mobilizam para que a Cadeia 

de Maravilha permaneça funcionando, a fuga ocorrida 
dias atrás revela uma atitude impensada dos presos. 
E muitas vezes é isso que falta: pensar. Caso tivessem 
pensado ou agido de forma diferente, não estariam 
engrossando a população carcerária do Brasil. Contu-
do, como já dissemos que outras ocasiões, geralmente 
cadeia não ressocializa ninguém. Imaginava eu, que a 
de Maravilha poderia até oferecer uma ressalva, pela 
boa estrutura que era oferecida aos presos. Portanto, 
caberia aos apenados cumprir ali seu período e depois 
procurar a reinserção social. A fuga só vai causar pro-

blemas. Além das condenações pertinentes a fuga (da-
nos ao patrimônio e furto, em princípio), imagino que 
tais apenados deverão ser recambiados para outro lo-
cal. Devem ir para alguma penitenciária superlotada, 
com gente da pesada, e certamente sentirão “o quanto 
dói uma saudade”. Enquanto em Maravilha dispunham 
de boa estrutura, de um local com possibilidade de tra-
balhar para computar e reduzir a pena (a chamada de-
tração penal). Não sei se terão a mesma possibilidade 
em outros estabelecimentos prisionais. É uma pena. 
Além de tudo, a atitude em si revelou uma má inten-
ção despropositada aos que praticaram a fuga. E como 

sempre digo que o crime não compensa, a recaptura 
sempre foi questão de tempo em casos de fuga mundo 
afora. Aqui não é diferente. Ou seja, os que fugiram fo-
ram parar lá dentro por atitudes impensadas. Fugiram 
pelas mesmas atitudes, também impensadas. E agora 
complicam suas vidas dentro do próprio sistema do Ju-
diciário. Enfim, vão colher simplesmente o que planta-
ram. Aos outros apenados, que não pactuaram desta 
atitude infeliz, minha torcida para que, quando saírem 
e voltarem à vida social e de suas famílias, a vida possa 
lhes ser recompensadora e apontar um novo caminho 
para cada um. 

FUGA DESMERECE TRABALHO DE OUTROS
A atitude tomada pelos cinco presos fugitivos desmereceu até mesmo seus próprios colegas que tra-

balharam para melhorar o ambiente em que vivem. Como já disse, conheci a Cadeia Pública de Maravilha 
em outros tempos. Estrutura horrível, higiene zero. Condições degradantes. O trabalho foi conjunto, e en-
volveu até mesmo o trabalho dos próprios apenados. Fugir, a estas alturas do campeonato, desprestigiou 
o trabalho dos que tanto fizeram para minimizar o hostil ambiente de uma cadeia. Foi, além de tudo, uma 
falta de reconhecimento para a tentativa de tornar menos penosos os dias de quem está em um ambiente 
prisional.

FIM DE SEMANA 

SANGRENTO
Ao abrir o site do Sistema 103 (www.sis-

tema103.com.br) deparei-me, segunda feira 
(21), novamente com uma sangria nas estra-
das. Não venham me dizer que com a série de 
acidentes ocorridos é culpa apenas da estra-
da. Os ocorridos no fim de semana refletem 
primeiramente imensa imprudência. Atrás 
da imprudência, imperícia, descuido dos 
condutores, falta de prática ao trafegarem em 
rodovias. São os populares “domingueiros”. É 
lamentável que tantas famílias hoje, lamen-
tem suas perdas. Mas faltam condições para 
muitos condutores que estão nas estradas, 
além do que, falta conscientização. Desta vez, 
não podemos culpar só as más condições de 
nossas rodovias. A maior culpa está infeliz-
mente nos condutores.

CASOS DE EMBRIAGUEZ AUMENTARAM
Contrariando as expectativas, mas também ocor-

rendo o que eu próprio já havia me reportado (multa 
não resolve, no máximo inibe) aumentou o número 
de casos de embriaguez ao volante. E olha que a di-
ferença foi grande. Dos 135 casos no período de 21 
de dezembro a 21 de janeiro de 2013, o número pas-
sou para 184. Aumento de mais de 30% em relação 
a igual período anterior. E isso que a multa foi para 
R$ 1.915,00. Portanto, volto a bater na mesma tecla: 
o que vai resolver não é multar, não é só mexer no 
bolso do condutor. E olha que a própria lei endure-
ceu. Antes da alteração da Lei Seca, era necessário o 
resultado do teste do bafômetro para caracterizar o 

crime de dirigir sob efeito de álcool, previsto no arti-
go 306 do Código de Trânsito Brasileiro. Atualmente, 
caso o motorista se negue a fazer o teste, o policial 
encarregado da ocorrência pode caracterizar o cri-
me com base em outras provas em direito admitidas. 
Mesmo assim, em minha opinião, falta conscientiza-
ção dos condutores. E conscientizar não é simples-
mente multar. É fazer campanhas, é dar publicidade 
de maneira mais ostensiva do que como é feito. É 
chamar o motorista jovem para campanhas educa-
tivas. Do contrário, não haverá multa no mundo que 
possa inibir certas atitudes inadequadas e trágicas no 
trânsito. 

CUIDADO COM 
A DENGUE

E aqui estamos nós novamente falando da 
dengue. Outra vez a mobilização em nosso país 
deve ser grande para evitar o surgimento de no-
vos casos. Como aqui na região nunca tivemos 
caso registrado de dengue (apenas focos do 
mosquito), como a população não enfrentou 
nunca o problema da doença, alguns esquecem 
e se desmobilizam. A campanha que iniciou no 
último domingo (20) visa orientar a população 
a tomar alguns cuidados, como eliminar pontos 
de água parada, onde o mosquito Aedes aegypti, 
transmissor da doença, se reproduz. Aqui perto, 
em Chapecó, tivemos um aumento de 344% no 
número de focos do mosquito transmissor. Por-
tanto, prevenir e cuidar continuam sendo funda-
mentais no combate ao mosquito.

ERRATA
Na coluna da últi-

ma quarta-feira (15), 
por engano, publiquei 
que o deputado Mau-
rício Eskudlark perten-
cia às fileiras do PSDB. 
Na verdade, o deputa-
do é do PSD. Teve sim 
suas raízes no PSDB, 
e migrou para o PSD 
quando este partido 
foi criado, há pouco 
tempo atrás. Faço aqui 
a devida correção.

Divulgação
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Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

 E-mail: redação@jornalolider.com.br

ALIMENTAÇÃO E NUTRIÇÃO

De acordo com uma 
pesquisa realizada 
pelo Hospital A.C. 
Camargo, em São 

Paulo, os cânceres de intestino e 
cólon estão diretamente ligados à 
má alimentação. O estudo mostra 
que a carne vermelha, por exem-
plo, pode representar um grande 
perigo à saúde, se for preparada 
em altas temperaturas. A nutri-
cionista da unidade técnica de 
alimentação e nutrição vinculada 
ao Instituto Nacional de Câncer 
(Inca), Sueli Couto, explica que a 
carne vermelha é uma excelente 
fonte de proteína, mas o excesso 
de calor durante o cozimento fa-
vorece a liberação de substâncias 
tóxicas que podem acabar en-
trando em contato com a parede 
do intestino. "É uma substância 
cancerígena que fica impregna-
da na carne. Então, é preciso ter 
cuidado. Eu sugiro que as pessoas 
façam o uso da carne mais no for-

no do que na brasa ou grelhada. 
Essa é uma dica que a gente faz, 
recomendação do Ministério da 
Saúde, porque realmente estas 
substâncias produzidas por essa 
forma de preparo expõem a po-
pulação a um maior risco de de-
senvolvimento da doença. E con-
siderando que o câncer de cólon 
e reto está sendo o terceiro cân-
cer na população de incidência, é 
preciso precaução".                                          

Comer frutas, verduras e le-
gumes com frequência ajudam a 
evitar que as substâncias tóxicas 
liberadas pela carne vermelha 
fiquem no organismo por muito 
tempo. A fibra tem a função de 
carregar essas gorduras para fora 
do corpo, faz o intestino funcio-
nar melhor e essas substâncias 
não ficam no intestino por muito 
tempo. A questão da carne acom-
panhada de alimentos protetores 
certamente vai melhorar a quali-
dade de vida.  

Cuidados com o 
consumo excessivo 
de carne 
vermelha

No verão, população deve ingerir de um litro e meio a 
dois litros de água por dia

NUTRIÇÃO

Durante o período de férias de verão, boa parte 
da população brasileira aproveita para curtir 

praias, rios, cachoeiras e piscinas. Ao passar o dia fora 
de casa e exposto ao sol, no entanto, é preciso se tomar 
alguns cuidados com a alimentação para não ter que 
trocar o lazer por uma cama de hospital. O primeiro e 
mais essencial deles é ingerir bastante água. Recomen-
da-se um consumo de um litro e meio a dois litros no 
mínimo de líquidos. Esses líquidos devem contemplar 
principalmente água natural, mas também podem ser 
obtidos através de chás, sucos, de preferência de bebi-
das não açucaradas. As bebidas açucaradas, a exemplo 
dos refrigerantes, contribuem bastante para o ganho de 

peso e para a obesidade na infância. 
Como no verão é comum as pessoas comprarem 

alimentos e bebidas de vendedores ambulantes, é pre-
ciso ter cuidado com esses produtos, principalmente 
com aqueles que ficam expostos ao sol e são fáceis de 
estragar. Isso porque, o risco de intoxicação alimentar é 
maior no verão tanto em adultos, quanto em crianças. 
Observar a situação de higiene do ambiente onde você 
vai comprar o alimento. Se é um alimento que necessita 
de refrigeração que ele não seja comprado em estabe-
lecimentos que não garantam essa qualidade sanitária. 
Dê preferência por alimentos frescos e nunca comprar 
alimentos que você está desconfiando da procedência.

Divulgação
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Economia POUPANÇA
HOJE 0,41%

DÓLAR COMERCIAL
COMPRA R$ 2,040

VENDA R$ 2,042

EURO
COMPRA R$ 2,719

VENDA R$ 2,720

LIBRA
COMPRA R$ 3,241

VENDA R$ 3,249

OURO (grama)
R$0 0%

ÍNDICES
INPC 0,74

IGP-M 0,68

IPCA 0,79

SALÁRIO
R$ 678,00

..................................................................................................

Empreendedores trabalham para valorizar os produtos 
made in Santa Catarina

Produtos catarinenses em 
destaque

Demanda de voos domésticos cresce 6,79% 
em 2012

CRESCIMENTO 

Transporte aéreo 

Quando a região de fabricação 
de um produto é reconhecida como 
diferenciada, isto agrega valor à mer-
cadoria, em especial se ela é produzi-
da por pequenas e médias empresas, 
tem origem quase artesanal e con-
segue preservar a padronização e a 
qualidade no que é ofertado. 

As uvas do tipo Goethe, cultiva-
das na região de Urussanga, é o único 
produto que, por enquanto, possui o 
reconhecimento do Instituto Nacio-
nal de Propriedade Industrial (Inpi). 
Outros quatro estão na fila, com ex-
pectativa de resposta em até dois 
anos.

Enquanto outros reconhecimen-
tos não são conquistados, produtores 
organizados em núcleos de artesana-
to e agronegócio expõem e comercia-
lizam 1,2 mil produtos até o dia 12 de 
fevereiro, em Florianópolis, na Vitri-
ne Aroma, Sabor e Arte, do Sebrae/
SC, que abriu na sexta-feira (18) ao 
público. 

Na exposição, os artigos são ex-
postos com a marca Santa Catarina 
para reforçar o perfil do Estado como 
produtor. A expectativa da organiza-
ção é de atrair 800 mil visitantes. 

Valorização 
O Governo de Santa Catarina, 

Produtos fabricados com as uvas do tipo Goethe são reconhecidos 

folhamaggio.com.br

que apoia o evento, também é articu-
lador do Fórum Catarinense de Indi-
cação Geográfica, que reúne univer-
sidades, Sebrae, Epagri e associações 
de produtores. 

De acordo com o diretor de De-
senvolvimento Econômico, Dalton 
Ribeiro, o fórum trabalha para au-
mentar o número de produtos cata-
rinenses reconhecidos. “Hoje, temos 
apenas um produto, mas queremos 
ter mais quatro em até dois anos. Ter 
o reconhecimento pode representar 
entre 40% e 50% de aumento no valor 

do produto, em função da qualida-
de no trabalho para produzir aquela 
mercadoria específica, que é apenas 
daquela localidade”, aponta.

Segundo a coordenadora geral da 
área que concede os reconhecimen-
tos no Inpi, Susana Serrão, a meta é 
sair dos atuais 31 reconhecimentos, 
no país, e chegar a 150 até 2015. Ela 
reconhece que o processo, implanta-
do em 1997, era lento, mas com a re-
organização no fluxo interno do insti-
tuto, será possível chegar ao número 
projetado.

Ano letivo 
Preço do material escolar 
tende a aumentar 

A hora de comprar o material es-
colar é esperada de forma diferente. 
Para os filhos, o momento mais espe-
rado antes do retorno às aulas. Para os 
pais, hora de pesquisar preço e com-
prar os artigos do material escolar com 
antecedência e calma. 

Para quem deixar as compras para 
as vésperas do ano letivo, poderá pa-
gar mais caro, além de ter de enfrentar 
lojas lotadas. 

De acordo com o Índice de Preços 
ao Consumidor da Fundação Getú-
lio Vargas (FGV), em Porto Alegre, o 
material escolar, menos os livros, su-
biu 3,73% no ano passado, enquanto 
a inflação nacional alcançou 5,74%. 
Apesar da variação dos produtos ter 
subido menos do que a inflação, os 
consumidores tendem a sentir o au-
mento de preço até o fim de fevereiro.

O índice ainda aponta que à me-
dida que a procura for aumentando, a 
tendência é de que haja alta dos pre-
ços, que costumam se sustentar ape-
nas nesta época devido à demanda.

Nos últimos anos, de maneira ge-
ral, a variação do preço do material es-
colar vem ficando abaixo da inflação. 
O desempenho pode ser explicado 
pelo aumento da concorrência. 

A melhor estratégia para tentar es-
capar da alta sazonal, é a velha e boa 
pesquisa antes de encher a cestinha. 

Outro fator que precisa ser lembrado é 
que as instituições de ensino não po-
dem exigir artigos de marcas específi-
cas e nem que as compras sejam feitas 
em determinadas lojas. 

Confira algumas dicas impor-
tantes na hora de comprar o mate-
rial escolar: 

- Evite comprar materiais com 
personagens e marcas licenciadas, 
pois, geralmente, os preços são mais 
elevados;

- Verifique quais os itens que resta-
ram do período letivo anterior e avalie 
a possibilidade de reaproveitá-los. Em 
seguida, faça uma pesquisa de preços 
em diferentes estabelecimentos;

- Alguns pontos de venda con-
cedem descontos para compras em 
grandes quantidades. Sempre que 
possível, reúna um grupo de consumi-
dores e discuta sobre essa possibilida-
de com as lojas;

- Fique de olho nas embalagens de 
materiais como colas, tintas, entre ou-
tros, que devem conter informações 
claras se apresentam algum risco ao 
consumidor;

- Se o filho for muito pequeno, 
talvez seja melhor não levar junto na 
hora da compra. Para os maiores, que 
querem escolher, é importante dar 
noções de economia para ensiná-lo a 
valorizar o dinheiro.

À medida que a procura do material escolar for aumentando, a tendência 
é de que haja alta dos preços

wp.clicrbs.com.br

Serasa 
Inadimplência deve seguir em 
queda em 2013

O Indicador Serasa Experian de 
Perspectiva da Inadimplência das 
Empresas registrou queda de 1,7% 
no mês de novembro de 2012 em 
relação a outubro, situando-se em 
91,5 pontos percentuais. O indicador 
divulgado na segunda-feira (21), tem 
como objetivo prever o movimento 
da inadimplência em todo o país pe-

los próximos seis meses.
Conforme o Serasa, o indicador 

recuou 0,2% em novembro de 2012, 
atingindo o valor de 99,8 pontos 
percentuais, e quando o indicador 
fica próximo ao nível de 100 pontos 
percentuais sinaliza que a inadim-
plência do consumidor seguirá em 
queda gradual ao longo de 2013.

Em 2012, no acumulado de janei-
ro a dezembro, a demanda do trans-
porte aéreo doméstico de passageiros 
teve crescimento de 6,79%, em relação 
ao mesmo período de 2011. Os dados 
foram divulgados pela Agência Nacio-
nal de Aviação Civil (Anac), na segun-
da-feira (21). A oferta de voos também 
apresentou aumento, 2,72%.

Também no acumulado do ano 
passado, a taxa de ocupação dos voos 
domésticos de passageiros cresceu 
3,96%: passando de 70,17% em 2011 
para 72,95% em 2012.

Em relação a participação de mer-
cado, as empresas de maior porte al-
cançaram 74,69%, sendo 40,79% para 
o Grupo Tam e 33,91% para a Gol. A 
participação das demais empresas 
acumulou alta de 18,12%, passando 

de 21,42% para 25,31%, em relação 
ao mesmo período do ano anterior. A 
Avianca e a Trip registraram o maior 
crescimento na participação em 2012, 
em relação a 2011: a primeira passou 
de 3,14% para 5,36% (crescimento de 
70,66%) e a segunda, de 3,24% para 

4,47% (crescimento de 37,79%).
No transporte aéreo internacional, 

a demanda de passageiros das empre-
sas aéreas brasileiras em 2012 teve au-
mento de 0,32% em relação a 2011. A 
oferta registrou redução de 0,01% em 
relação a 2011.

Demanda do transporte aéreo doméstico de passageiros cresceu 6,79% 

infoaviacao.com
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Geral 

Promoção será realizada de 2 a 9 de fevereiro pela CDL/
Associação Empresarial de Maravilha e pelo Núcleo de 
Desenvolvimento Comercial

Lojistas estão aderindo ao 
9º Liquida Maravilha

Alistamento militar obrigatório vai 
até 28 de junho

OFERTAS

Prazo

O Liquida Maravilha 2013, 
que acontecerá entre os dias 02 e 
09 de fevereiro, já foi aderido por 
mais de 100 empresas. Promovida 
pelo Núcleo de Desenvolvimento 
Comercial e pela CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha, a pro-
moção tem o objetivo de movi-
mentar o comércio em um mês de 
menor volume de vendas, opor-
tunizando aos consumidores ad-
quirirem produtos e serviços com 
preços e condições diferenciados.

Todas as promoções serão 
divulgadas em encarte especial 
que circulará nos jornais Correio 
Regional (dia 01/02), Novoeste e 
O Líder (02/02). Dessa forma, o 
cliente poderá visualizar as ofer-
tas de cada empresa e aproveitar 
para fazer suas compras ao longo 
da semana. Além dos jornais, são 
parceiras na divulgação as emis-
soras de Rádio Difusora AM e Lí-
der FM.

No ano passado vendas do comércio no período do Liquida Maravilha 
aumentaram em média 4,75% nas empresas participantes

Devido ao 9º Liquida Maravi-
lha, será Sábado Mais nos dias 2 e 
9 de fevereiro, ou seja, as lojas fi-
carão abertas até às 16h30. Outras 

informações sobre a promoção 
podem ser obtidas junto à CDL/
Associação Empresarial ou pelo 
telefone (49) 3664-0414.

Arquivo /O Líder

O Ministério da Defesa publicou 
na última semana, no Diário Oficial 
da União, o cronograma de con-
vocação para o alistamento militar 
obrigatório em 2013. O prazo para os 
nascidos no ano de 1995 se apresen-
tarem a uma Junta de Serviço Militar 
começou em 02 de janeiro e vai até 
28 de junho.

Quem não se apresentar até esta 
data terá que pagar multa e, se con-
vocado, prestará serviço apenas no 
ano de 2015. Quem nasceu antes de 
1995 e não se apresentou no ano pas-
sado também deverá comparecer às 
Juntas de Serviço Militar e pagar a 
multa de R$ 1,38 por ano de atraso.

Em Maravilha, os jovens que 
completaram ou completam 18 anos 
em 2013, devem procurar a Junta 
Militar, junto a Prefeitura, no horário 
das 08h às 11h30, e das 13h30 às 18h. 
Os documentos exigidos para o alis-
tamento são: certidão de nascimento 

ou RG, uma foto 3x4, e comprovante 
de residência.

Os homens com mais de 18 anos 
em falta com o serviço militar não 

conseguem ingressar em universi-
dades, não podem ter a carteira de 
trabalho assinada e são impedidos 
de tirar documentos.

Jovens nascidos no ano de 
1995 têm até 28 de junho 
para se apresentarem

parapua.net

Divulgação

Oportunidade 
Vestibular para Curso 
Superior de Tecnologia 
em Produção Moveleira 
está aberto

O Curso Superior de Tec-
nologia em Produção Move-
leira está em funcionamento 
no campus da Universidade 
do Estado de Santa Catarina 
(Udesc), em Palmitos, desde o 
segundo semestre de 2012. 

O profissional de tecno-
logia em produção moveleira 
atua no planejamento, concep-
ção, execução, controle e ava-
liação do processo produtivo 
de móveis.

De acordo com a coordena-
dora do curso de graduação em 
Produção Moveleira de Palmi-
tos, Kiciosan Galli, o vestibular 
está com as inscrições abertas 

somente na internet, no site 
www.vestibular.udesc.br, até o 
dia 06 de fevereiro, e o valor da 
inscrição é de R$ 30,00.

A coordenadora informa 
que a prova acontecerá dia 
17 de fevereiro, no campus da 
Udesc em Palmitos, com pro-
vas de matemática, português e 
redação. “É importante salien-
tar que o curso é noturno e a 
Udesc é uma universidade pú-
blica, gratuita e de qualidade”, 
destaca.

Interessados em maiores 
informações podem entrar em 
contato nos fones: (49) 3647-
1617 ou 9129-9686.

Prova acontecerá dia 17 de fevereiro, no campus da 
Udesc em Palmitos
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VI Festa da Uva 
resgata a tradição 
italiana 

Iraceminha Iraceminha 
A/12..................................................................................................

 O evento ocorreu no último domingo (20) e reuniu 
grande número de participantes

Com muita uva, vinhos, canções italia-
nas e almoço típico, aconteceu a VI 
Festa da Colheita da Uva e do Vinho 
Doce no Distrito de São José do Laran-

jal, em Iraceminha. A festa foi realizada no último 
domingo (20) e resgatou a cultura italiana, bem 
como os costumes, a culinária, as canções e a lem-
brança dos bons tempos do passado.

Uma ampla programação foi realizada. Pela 
manhã, ocorreu a abertura oficial com a colheita 
da uva e café colonial na propriedade do produtor 
Claudir Ghisleri. Na sequência, seguiu a carreata 
com tratores e carretinhas agrícolas até o Centro 
Comunitário, onde foi demonstrado o processo de 
fabricação do vinho que posteriormente foi servido 
a todos.

Na abertura oficial, o prefeito Bruno Roberto 
Pan agradeceu as parcerias para a realização da fes-
ta, e salientou que sendo italianos tem essa tradi-
ção, da colheita da uva e da produção do vinho, por 
isso, enquanto estiver na Administração irá colabo-
rar com o Distrito de São José, no que for possível 
para aumentar a produção. “Neste ano a expectati-
va é de 700 toneladas de uva, mas para os próximos 
anos queremos aumentar o plantio de uva em Ira-
ceminha”, enfatizou.

Também estivem presentes na festa o vice-
prefeito Jeri Luiz Tumelero, o deputado estadual 
Padre Pedro Baldissera (PT), deputado estadual 
Mauro De Nadal (PMDB), deputado federal Celso 
Maldaner (PMDB/SC), deputado federal Marcos 
Tebaldi (PSDB/SC), secretário da SDR de Maravilha 
Valci Dal Maso, o prefeito de Palmitos Norberto 
Gonzatti, além de líderes sindicais, vereadores, 
secretários, gerentes de bancos e cooperativas de 
crédito e lideres da comunidade local.

O secretário regional Valci Dal Maso salientou 
sobre a importância do asfaltamento que liga o Dis-
trito até a BR-282. Recordou que o então governa-
dor Luiz Henrique da Silveira prometeu que o as-
falto se tornaria realidade e hoje, as obras já estão 
em andamento. “Lembro-me de quando os agri-
cultores deste Distrito se dirigiram até Farroupilha/
RS para trabalhar na colheita da uva e trouxeram a 
ideia para Iraceminha”, concluiu.  

No seu pronunciamento o deputado estadual 
Padre Pedro lembrou que os vinhos de Iraceminha 
têm participado ativamente das mostras das bebi-
das produzidas em Santa Catarina. “Estaremos este 
ano, realizando a III Mostra do vinho produzido no 
Estado e isso é importante, porque conseguimos 
dar visibilidade a essa cultura tão importante que 
gera uma alternativa de renda às famílias que traba-
lham na agricultura”, aponta.

O deputado federal Celso Maldaner, frisou so-
bre a sua satisfação de representar no Congresso 
Nacional as pequenas agroindústrias. Lembrou que 
depois de dez anos de luta, o ministro da Agricultu-
ra assinou um termo em que o produto que é fabri-
cado nas pequenas agroindústrias familiares, sen-
do de origem vegetal, como de animal poderão ser 
vendidos em todo o território nacional. “Agora, com 
20 mil litros de vinho por propriedade também esta-
mos isentado de toda a tributação. Estamos fazendo 
uma legislação especial para incentivar a produção 
de vinho que faz bem para a saúde”, afirmou.

No decorrer da festa foi realizada uma demons-
tração do processo de elaboração do vinho onde 
lembraram que inicialmente o vinho era esmagado 
com os próprios pés dos produtores, após alguns 
anos, a uva passou a ser moída em uma máquina 
artesanal à manivela e hoje, com as novas tecnolo-
gias, a máquina desengaçadeira que retira o talo e o 
grão da uva. 

Na oportunidade, grupos italianos também se 
apresentaram com canções típicas. Ao meio-dia 
foi servido almoço típico italiano e churrasco. Pela 
parte da tarde ocorreu algumas apresentações de 
artistas regionais, com destaque para a dupla de 
Chapecó, Edson e Alisson, que animaram com mú-
sica raiz. Artistas como André e Gustavo e Fradei 
Grando, também se apresentaram cantando músi-
cas em italiano, assim como a Associação Italiana 
de Maravilha. O trio Joacir, Diangela Faccin e Maico 
Ogliari, apresentou solos de gaita ponto e violão, 
Amélio Benetti, formou dupla com Joacir Faccin e 
para finalizar as apresentações culturais, a dupla de 
Descanso, Leocir e Valdecir levantou a galera com 
um sertanejo para dançar. Em seguida o Musical 
Expressão de Três Passos animou o matinê.

Fotos: Ricardo Torres/O Líder
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Como surgiu a festa
Com a produção expressiva 

de uva no município, Iraceminha 
passou a ser reconhecida a nível 
regional e estadual.

Após várias visitas ao Rio 
Grande do Sul, reverteu-se uma 
situação de êxodo rural, pois mui-
tas famílias iraceminhences que 
tinham encontrado na fruticultu-
ra da Serra Gaúcha, seu meio de 
sobrevivência, retornaram para 
Iraceminha no final dos anos 90 
e lá implantaram seus parreirais.

A atividade envolveu 54 fa-
mílias de fruticultores, cultivando 
em torno de 100 hectares de uva 

das variedades de Bordô, Niágara 
branca e rosada, Concord fran-
cesa, Siebel, dentre outras, tendo 
com estimativa uma produção 
anual em torno de um milhão de 
quilos.

Em 2003, ocorreu a primei-
ra festa. Um pouco tímida, mas 
veio para ficar. Na primeira festa, 
a colheita foi realizada na proprie-
dade de João Ghisleri e família, 
pioneiro na atividade que cultiva-
vam uvas para suco, consumo in 
natura e ainda produzem o vinho 
da marca “Vinhos Gisleri”.

A segunda festa ocorreu em 
2005 e a propriedade onde a uva 

foi colhida para início da festa foi 
nos pioneiros Gilson Estefanello 
e família. Em 2007, ocorreu a ter-
ceira edição, com a colheita na 
propriedade de Laurindo Dido-
mênico. A quarta edição foi reali-
zada em 2009, tendo como início 
a propriedade de Claudecir Pari-
zotto e família.

A cada edição, a festa se forta-
lece, no ritmo em que os produto-
res também vão crescendo em âni-
mo e dedicação da sua atividade.

Os produtores do município, 
então organizados em coopera-
tivas a Coopragir e contam com 
equipe técnica formada por téc-

nicos da Empresa de Pesquisa 
Agropecuária e Extensão Rural de 
Santa Catarina (Epagri) e Secreta-
ria Municipal de Agricultura que 
desenvolvem atividades tanto na 
parte técnica bem como na organi-
zação dos produtores.

Em Iraceminha, são elabo-
rados vinhos e sucos de uvas. Os 
vinhos são produzidos pelas can-
tinas dos produtores de forma ar-
tesanal mantendo-se a qualidade 
dos mesmos que somam 150 mil 
litros.

Processo do vinho 
Para a fabricação do vinho, 

depois de colher as uvas, estas são 
postas em uma máquina que se-
para o talo do grão. Depois disso 
é acrescentado açúcar. O vinho 
fica por aproximadamente cin-
co dias fermentando, daí é lim-
pa. Após, deixa-se mais 10 a 15 
dias é limpado novamente. De-
pois disso, por mais duas vezes, 
a cada 30 dias é feito o processo 
novamente. O engarrafamen-
to do vinho é feito conforme é 
vendido. 

Os produtores comentam 
que o vinho fica bom depois 
dos primeiros frios, no começo 
do inverno. 

Fotos: Ricardo Torres/O Líder

Café colonial foi servido na abertura do evento

Prefeito 
participou 
da colheita 
das uvas

 Desfile dos veículos 
ocorreu da  propriedade do 
produtor Claudir Ghisleri 
até o local da festa

Prefeito, primeira dama 
juntamente com a rainha 
e princesas da festa

Autoridades 
prestigiaram 
o evento

No início da produção 
do vinho as uvas eram 
esmagadas com os pés Após alguns anos, a uva passou a ser moída 

em uma máquina artesanal a manivela

Hoje o processo é feito com uma 
máquina desengaçadeira que 
retira o talo e o grão da uva

Evento reuniu 
grande público 
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HORÓSCOPO

Religião e Você
A Igreja Luterana do Brasil, em nome do pastor 

Leandro Daniel Ristow, convida a todos para partici-
par do Programa Encontro Vida 2013.

Inicia do próximo sábado (26) e às 8h30 está mar-
cado para realizar os credenciamentos; às 9h início 
do programa e palestra com o pastor Nelson T. Pe-
reira do município de São José do Cedro/SC; às 12h 
almoço. A tarde as atividades iniciam às 14h com ofi-
cinas, seminários, esportes, etc.; às 19h está marcado 
o jantar e às 20h30 o culto com todos os presentes. 

No domingo (27) as festividades iniciam às 7h30 

com café da manhã; 8h30 com um louvor; às 9h30 pa-
lestra e às 12h almoço. 

O pastor lembra a todos que não haverá alojamen-
to coletivo, porém o CTG Juca Ruivo possui um amplo 
espaço físico para acampamento e alguns quiosques 
para acomodação dos participantes. 

As inscrições devem ser encaminhadas para a se-
cretaria da Paróquia de Maravilha no email maravi-
lhaieclb@mhnet.com.br. Outras informações podem 
ser obtidas pelos telefones 49 – 3664-0240 ou 8822-
9254. 

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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4/aunt — gama — kiss — tron. 7/estoico. 9/sonetista. 10/mastodonte.

ÁRIES
As relações pessoais e o convívio social 

estão favorecidos. No trabalho, não vai faltar 
argumento para convencer os outros de suas 
ideias. Atividades que envolvam o público, 
vendas ou divulgação contam com a prote-
ção das estrelas. 

TOURO
Ótimo momento para conquistar o re-

conhecimento que merece no trabalho. Os 
astros darão proteção para investir em proje-
tos mais ambiciosos. Poderá ter que resolver 
questões ligadas a seguro, pensão, herança 
ou que envolvam o ambiente doméstico. 

GÊMEOS
Não faltarão garra nem poder de iniciati-

va para ir atrás do que deseja e acredita. Estu-
dos, cursos de aperfeiçoamento e concursos 
estão favorecidos. Boa semana para ganhar 
um dinheiro extra. 

CÂNCER
Quanto mais se envolver e se dedicar à 

sua profissão, maior será o seu sucesso. Boa 
semana para investir na concretização de 
suas ideias. Uma atividade extra poderá se 
mostrar vantajosa, com o ganho de um di-
nheiro a mais. 

LEÃO
Procure trabalhar em equipe, pois assim, 

as atividades irão se desenvolver com mais 
rapidez. A sua intuição está aguçada, fazen-
do com que tenha a percepção dos fatos 
antes dos outros. Use isso a seu favor. Ouvir 
o parecer de pessoas com outros pontos de 
vista só irá lhe trazer benefício e progresso.

VIRGEM
Semana produtiva, não lhe faltará condi-

ções de mostrar seu lado prático e nem sua 
perseverança para alcançar o que deseja no 
trabalho. Há possibilidade de receber ajuda 
de alguém de prestígio. Muito cuidado com 
seus julgamentos, pois pode magoar as pes-
soas do seu convívio.

LIBRA
O momento favorece a integração com 

pessoas que tenham objetivos em comum e 
as parcerias recebem a proteção dos astros. 
Algumas mudanças podem acontecer em 
sua vida e você vai precisar de jogo de cintu-
ra. Para relaxar e se livrar do estresse, procure 
se dedicar a alguma atividade que goste.

ESCORPIÃO
A sua intuição vai estar aguçada e irá 

facilitar a resolução de questões cotidianas. 
Favorecidos os contatos de trabalho e as 
oportunidades de crescimento. Mostre seu 
interesse pela profissão e só terá a ganhar. 

SAGITÁRIO
Trabalho que exija concentração, sigilo e 

responsabilidade pode fluir bem. Você estará 
sensível e saberá captar o desejo dos outros, 
daí seu sucesso em atuar em equipe e chegar 
a um ponto consensual com seus colegas. 

CAPRICÓRNIO
O setor profissional recebe proteção e 

esta pode ser a sua oportunidade de con-
quistar um lugar melhor. Mostre o seu lado 
mais competitivo. Não brinque com sua saú-
de, qualquer sintoma estranho vá ver o que é. 
Alegrias em viagens. 

AQUÁRIO
Boa semana para apostar na sorte, fazen-

do uma fezinha. A vida social fica mais movi-
mentada, aproveite para se divertir junto aos 
amigos. No trabalho, nada vai cair do céu, 
então, arregace as mangas, dê o melhor de si 
e faça inovações no campo profissional. 

PEIXES
No serviço, quanto mais liberdade você 

tiver para agir, mais motivada(o) estará. Fi-
que de olho nas oportunidades que pode-
rão surgir . Será capaz de se adaptar às mais 
diversas situações do cotidiano. Boa sema-
na para dedicar mais tempo à família e ao 
ambiente doméstico. Fase de melhoria nas 
finanças.
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A tão sonhada compra do terreno para edificar a casa própria, ou como 
forma de investimento, pode se tornar um pesadelo

O que você precisa saber 
para realizar a negociação

GUIA PARA A COMPRA DO LOTE

Charles Chaplin já dizia: 
“Nunca se afaste de seus 
sonhos, pois se eles se fo-
rem, você continuará vi-

vendo, mas terá deixado de existir”. Os 
sonhos constituem as aspirações, os 
projetos de vida. Um dos maiores ob-
jetivos de inúmeros brasileiros é con-
quistar a casa própria. A idealização 
da compra, o desejo de concretizar o 
objetivo e de sair do aluguel. Quantos 
sacrifícios às pessoas enfrentam para 
realizá-lo. A posse, a conquista concre-
tizada com o suor do trabalho, a digni-
dade alcançada. Tudo isso pode ir por 
terra em uma negociação mal sucedida.

A Promotoria Pública de Maravi-
lha, por meio dos promotores Ana Eliza 
Goulart Lorenzetti e Guilherme André 
Pacheco Zattar, ressalta a importância 
relacionada à prevenção na hora de ne-
gociar um lote. “A nossa preocupação é 

na área preventiva, nós somos bastante 
indagados por pessoas que adquiriram 
terrenos, sobre a liberação dos lotea-
mentos que estão instalados de forma 
irregular”, explicaram. De acordo com 
a Promotoria, a regularização não deve 
ser posterior à instalação dos lotes. “A 
liberação não é posterior, os lotes só 
podem ser comercializados depois de 
devidamente regularizados. A venda de 
lotes irregulares constitui crime”, des-
tacaram. O Ministério Público ressalta 
que em caso de compra de lote irregu-
lar a Promotoria deve ser acionada para 
tomar as medidas cabíveis.      

Para evitar maiores problemas o 
Ministério Público de Santa Catari-
na (MPSC), lançou uma cartilha para 
orientar a aquisição do lote. Ela exem-
plifica as questões mais importantes 
que devem ser observadas na hora da 
negociação.

- As dimensões dos lotes e de todo o empreendimento devem estar de acordo com o 
exigido em Lei Municipal. 

-O loteamento deve ser aprovado pela Prefeitura e registrado no Registro de Imóveis. 
Deve dispor de infraestrutura básica: redes de esgoto, de abastecimento de água e de 
energia elétrica, bem como equipamentos para escoamento de águas pluviais e ilumi-
nação pública.

-De reservar área de uso comum não inferior a 35% da área total, constituindo-se 
áreas destinadas ao sistema de circulação, áreas verdes e de uso comunitário, as quais 
deverão ser doadas ao município.

-Não é permitido lotear áreas com restrições ambientais. No caso de construção, a 
justiça pode determinar a reparação do dano causado ao meio ambiente e a demolição 
das edificações existentes na área de preservação.

Os requisitos básicos de todos os 
loteamentos dizem respeito a:

Ricardo Torres
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Você sabe o que é um Loteamento?  
Loteamento é a subdivisão do solo em lotes destinados à construção, com aberturas de novas ruas de 

circulação. Lote é todo terreno, ou menor pedaço de terra, que conta com uma infraestrutura mínima.

E desmembramento o que significa? 
O desmembramento é uma divisão de terras mais simples, quando não é necessário abrir novas 

ruas, aproveitando as já existentes. Apenas se divide um terreno grande em porções menores. 

Você sabia que comprar um lote irregular ou clandestino pode trazer 
um grande prejuízo financeiro e um enorme problema, como não conse-
guir a instalação de energia elétrica, o fornecimento de água e até a proi-
bição de construir no terreno?

Como você deve proceder para comprar um lote
Primeiramente visite o local. 

Nunca compre um lote sem vê-lo. 
Isso evita possível golpe de venda 
de imóvel inexistente ou em local 
diverso do que é apresentado na 
planta. Em seguida, verifique jun-
to a Prefeitura se o lote dispõe de 
infraestrutura, como saneamento 
básico e serviços de água e luz, ou 
se não há alguma dívida fiscal ou 
restrição à construção no imóvel. 
Lembre-se que se a área for de uti-
lidade pública, poderá ser desapro-
priada. 

Você também deve dirigir-se 
até o Cartório de Registro de Imó-
veis para conferir se o loteamento 
está registrado, se o imóvel não 
possui dívidas ou restrições (hipo-
teca, usufruto, etc.), bem como se 
eventuais construções estão ins-
critas. Confira ainda, se o terreno 
não está cadastrado como rural no 
Instituto Nacional de Colonização e 
Reforma Agrária (Incra).  

Também é imprescindível a 
verificação da situação judicial do 

loteador ou proprietário do lote 
junto a Justiça Estadual, Federal e 
Trabalhista. Havendo ações em seu 
nome, consulte um advogado para 
avaliação dos riscos. Não havendo 
impedimentos, faça uma proposta 
de compra ao corretor ou à admi-
nistradora. Porém, você deve lem-
brar que proposta não é contrato, é 
apenas um documento que firma a 
intenção de compra.

Após acertadas as condições do 
negócio, estando, por exemplo, o 
empreendimento ainda a ser termi-
nado, pode ser realizado um con-
trato de compromisso de compra e 
venda, o qual, quando registrado, já 
firma o direito sobre o imóvel. 

Por último, é realizado o con-
trato de compra e venda e lavrada 
a Escritura Pública no Tabelionato 
de Notas ou Registro de Títulos e 
Documentos. Esse é o momento de 
pagar o Imposto Sobre a Transmis-
são de Bens Imóveis (ITBI) e tam-
bém as Taxas de Cartório. 

A Escritura Pública é muito 

importante e deve ser registrada 
no Cartório de Registro de Imó-
veis da região, o que dá ao novo 
dono todas as garantias da pro-
priedade do imóvel e evita pro-
blemas futuros e até despesas 
extras.

FIQUE ATENTO
Depois da aquisição do terreno certifique-se de que o Imposto Predial e Ter-

ritorial Urbano (IPTU) foi transferido para o seu nome. Se caso ele não foi trans-
ferido, realize o requerimento na Prefeitura para a alteração do lançamento do 
imposto. Se for construir, verifique na Prefeitura as autorizações necessárias.
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 O que fazer se o lote comprado é irregular?

Se você foi enganado e 
comprou um imóvel 
em loteamento irre-

gular ou clandestino, o con-
trato de compra e venda pode 
ser anulado, com a devolução 
das parcelas pagas. Procure o 
Procon ou o Ministério Públi-
co para discutir o caso com o 
promotor de Justiça. Em situa-
ções consolidadas a Prefeitura 
Municipal poderá promover 
a regularização para evitar le-
sões aos adquirentes dos lotes 
e aos padrões de desenvolvi-
mento urbano. 

Evite invasões. Pro-
videncie cerca ou muro, 
mantenha o seu lote 
limpo e visite-o com fre-
quência. Lembre-se que 
o “loteador” é conside-
rado um fornecedor de 
produto (lote), por isso 
está sujeito às regras 
do Código de Defesa 
do Consumidor. Lotea-
mento irregular é crime: 
fazer empreendimento 
clandestino ou vender 
lotes sem registro (irre-
gular) é punido com até 
cinco anos de prisão. 

Cidade legal e cidade ilegal
De acordo com a especialista em ur-

banismo, Otilie Macedo Pinheiro, nossas 
cidades, de forma geral, estão divididas 
social e espacialmente em duas: a cidade 
formal, rica, regularizada, com infraes-
trutura completa, usufruindo do melhor 
que a comunidade pode ter em comér-
cio, serviços, cultura e lazer. A parte da 
cidade que concentra a população com 
maior renda e maior escolaridade. E a 
cidade informal, ilegal, precária, eterna-
mente inacabada. É a cidade dos mais 
pobres, com menos estudo e com maior 
índice de mortalidade.

A primeira causa para essa realidade 
é a imensa e rápida urbanização que não 
foi acompanhada de políticas públicas 
de desenvolvimento urbano, capazes de 
preparar os municípios para receber os 
novos contingentes populacionais e ati-
vidades no seu território. De acordo com 

a especialista: “Os grandes projetos pú-
blicos e empresariais de desenvolvimen-
to, de industrialização, de infraestrutura 
logística e energética (construção e am-
pliação de rodovias, portos, aeroportos 
e hidrovias, geração de energia elétrica, 
produção de petróleo etc.) atraíram os 
trabalhadores em busca do sonho de 
viver melhor, mas não previram na sua 
programação o apoio aos municípios na 
construção de moradias, na ampliação 
das redes de serviço e de infraestrutura, 
para receber os novos trabalhadores e os 
migrantes, ambos sem poder aquisitivo 
para comprar ou alugar uma moradia 
decente”.

Ainda segundo Otilie, a segunda 
grande causa é que no nosso país a terra 
urbana é tratada como uma mercadoria 
cara, na mão de poucos proprietários 
que podem decidir se querem ou não 

colocá-la no mercado para venda ou 
locação. A pequena parte do tecido ur-
bano dotada de infraestrutura e serviços 
tem sido cada vez mais objeto de cobiças 
imobiliárias o que leva às alturas o preço 
das terras nessas áreas. “Quanto mais 
“bem localizado” o imóvel, mais alto o 
seu preço e maior a probabilidade de va-
lorização. Isso é resultado principalmen-
te de ações públicas (por meio de obras 
e leis), e também privadas (a construção 
de espaços comerciais, faculdades, etc.). 
A expectativa de valorização é a obtenção 
de ganhos extraordinários em forma de 
renda da terra sem nenhum investimen-
to próprio, é a expectativa que move os 
proprietários e favorece a manutenção 
de grande número de terrenos urbani-
zados ociosos, em “regime de engorda”. 
Bem localizados, se tornam raros e são 
disputados”, afirmou.

Conforme estu-
dos realizados no 
ano de 2008, dos 

5.564 municí-
pios brasileiros, 

2.960 declararam 
a existência de 

loteamentos 
irregulares e/

ou clandestinos, 
o que repre-
senta 53,20% 

dos municípios 
pesquisados.  

Ocupação de áreas irregulares ocasionam diversos problemas sociais

septuplos.blogspot.com
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A Cidade Insustentável: Urbanismo de Risco

A urbanista Otilie Macedo Pinheiro, 
destaca que a expansão das ci-
dades sobre as áreas rurais e am-

bientalmente frágeis e a ocupação de áreas 
de fundos de vales, mangues e morros têm 
como problemas mais visíveis as enchentes 
das partes baixas e os escorregamentos que 
ano a ano ocasionam mortes e prejuízo ma-
terial à diversas pessoas.  Em sua obra "Plano 
diretor e gestão urbana", ela evidencia que a 
poluição dos cursos d’água e dos mananciais 
gera carência e alto custo para o abasteci-
mento de água, o aumento das doenças de 
veiculação hídrica, entre outros problemas. 
Destaca ainda que a passagem de áreas rurais 
à categoria de urbanizáveis impacta negativa-
mente as atividades rurais do município, gera 
fortes taxas de valorização e a formação de 
novas periferias. “Esse modelo, marcado pela 

expansão infinita e pela insustentabilidade 
social, econômica e ambiental torna cada vez 
mais conflitante a convivência entre as duas 
cidades e por isso foi denominado apro-
priadamente por Raquel Rolnik de ur-
banismo de risco”, destaca. 

Conforme a urbanista, a face mais 
visível desse risco que afeta a todos é a 
insegurança e a violência urbana presen-
tes nas metrópoles, mas que se espalham 
em cidades de diversos portes. Os estudos 
que fazem a relação entre violência urba-
na, desordem social, crescimento urbano 
e problemas sociais, em geral, apresentam 
como causas desses problemas a ausência 
de serviços sociais, a pobreza, o anonima-
to, a desigualdade, a falta de controle social 
e de oportunidades para a juventude, entre 
outros.

Uma ferramenta para ordenar a expansão urbana
VOCÊ SABE O QUE É PLANO DIRETOR?
 A expressão “plano diretor” começou a ser 

utilizada no Brasil na década de 1930, em fran-
cês, plandirecteur, quando o arquiteto fran-
cês Alfred Hubert Donat Agache (1875-1959), 
responsável pelos planos de urbanização de 
diversas cidades europeias, como Paris e Lis-
boa, elaborou, em 1927, um plano para o Rio 
de Janeiro. 

Como afirma o autor Villaça, as leis de 
zoneamento e de loteamentos possuem uma 
existência real e têm sido objeto de teste práti-
co, além disso, tem ocorrido, ao longo das dé-
cadas e em várias cidades, um certo empenho 
em aplicá-las, dentro dos limites daquilo que, 
no Brasil, pode se chamar empenho na aplica-
ção de leis. Sendo assim, o Plano Diretor tem 
existido quase que somente na teoria, no dis-
curso, apesar de muitas vezes ser lei municipal.

PARA QUE SERVE O PLANO DIRETOR?
Dispositivos que estão na Constituição Federal, regulamen-

tados pelo Estatuto da Cidade, definem o Plano Diretor como um 
instrumento básico da política de desenvolvimento e expansão 
urbana, o qual deverá ter como objetivos o pleno desenvolvimen-
to das funções sociais da cidade e o bem-estar de seus habitantes. 
Em comum, os planos partem de uma leitura da cidade (em geral 
denominada diagnóstico) definem seus problemas e suas poten-

cialidades e traçam os objetivos e as estratégias para transformar 
positivamente sua realidade. Em geral, apresentam um conjunto 
de propostas para a futura organização espacial dos usos do solo 
urbano, das redes de infraestrutura e de elementos fundamentais 
da estrutura urbana, para a cidade e para o município, propostas 
essas definidas para curto, médio e longo prazo. O plano é apre-
sentado em forma de projeto de lei municipal, complementado 
por anexos (estudos, mapas, tabelas).

A compra do lote irregular pode se 
tornar um grande problema

PLANO DIRETOR EM MARAVILHA
Conforme já noticiamos em edições anteriores, no municí-

pio de Maravilha, para elaboração do plano diretor, foram efetu-
adas mais de 60 reuniões e audiências públicas com a população 
em geral, engenheiros, técnicos, corretores de imóveis, empre-
sários, autoridades e alguns vereadores, em várias localidades 
do interior, bairros e Centro da cidade. O Plano Diretor foi re-
metido pela administração municipal ao Poder Legislativo em 
outubro de 2011, os vereadores que atuavam na época, tiveram 
um longo período para analisar, alterar, tirar dúvidas e buscar 

informações, porém, rejeitaram o projeto e optaram pelo arqui-
vamento do mesmo.

O Núcleo dos Corretores de Imóveis de Maravilha, ligado à 
CDL/Associação Empresarial, por meio do seu coordenador, 
Paulo César Hübner, se manifestou na oportunidade, informan-
do quanto o ato de arquivamento do projeto do Plano Diretor na 
Câmara de Vereadores de Maravilha prejudicou o município. “A 
população precisa tomar conhecimento de que o arquivamento 
praticamente zera tudo o que foi feito para a realização do Plano 
Diretor.
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

“A única alegria no mundo é come-
çar. É bom viver porque viver é começar 
sempre, a cada instante”.

(Cesare Pavese)

Aos nossos leitores uma excelente 
semana e até a próxima edição! 

Alexandre Jakson Immich! 
Estamos lhe homenageando por mais esta con-

quista, a aprovação no vestibular de Agronomia da 
Universidade Federal do Paraná/2013.

Muito sucesso nesta nova etapa de sua vida. 
Com muito carinho, familiares e amigos!

Vereador Eder Moraes 
na confraternização 
da JPMDB realizada 
na última sexta-feira 
(19) acompanhado 

da namorada Elisan-
gela Lopes! Muitas 

felicidades a vocês...

No último dia 17 
quem comple-

tou mais um 
ano de vida 

foi o professor 
de Educação 

Física, Evandro 
Meneghini. Que 
as alegrias deste 

dia permane-
çam sempre 
em sua vida, 
tornando ela 

ainda mais bela 
de ser vivida! 

Parabéns...

Na segunda-feira (21) quem festejou o 
seu aniversário foi Tatiane Meurer. Felicida-
des e sucesso a você! 

Parabéns a cantora Eliz Bueno que hoje 
(23) comemora o seu aniversário. Sucesso é o 
que lhe desejamos por esta data especial e com 
esse teu talento, continue cantando e encanta-
do a todos! Felicidades...

Renata Mattia/O Líder

Fotos: Arquivo pessoal

Hoje quem comemora mais um ano de vida é 
a Dirce Müller... Para você um Feliz Aniversário. 
Que Deus possa recompensá-la por tudo. Por to-
dos os dias que tem nos dedicado, a sua atenção e 
o seu apoio. Que o Pai todo poderoso lhe abençoe, 
lhe proteja e continue enchendo de luz o seu cora-
ção cheio de amor e de sonhos. Te amamos muito! 
De seus filhos Isabel, Gabriela e João Pedro e de 
seu esposo Anestor.

Parabéns a 
Francieli Si-
mioni que no 
último sábado 
(19) festejou o 
seu aniversário. 
Muitas felicida-
des, paz, amor e 
saúde são os vo-
tos das amigas 
Mara e Rita e do 
marido Heron! 
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Maravilha

A Secretaria de Obras e Serviços Urbanos está realizando um levantamento para saber a atual situação

Ruas e avenidas serão recuperadas
OBRAS 

A Prefeitura de Maravilha, por 
meio da Secretaria de Obras e Ser-
viços Urbanos, está realizando um 
levantamento para saber qual a si-
tuação das ruas e avenidas do mu-
nicípio. 

De acordo com o secretário da 
Secretaria de Obras e Serviços Ur-
banos, Neivo Sartori, são inúmeros 
os buracos que precisam ser fecha-
dos urgentemente. “A Avenida Anita 
Garibaldi, por exemplo, é um trecho 
que precisa ser recuperado com ur-
gência, devido aos inúmeros bura-
cos”, explica.

Assim que o levantamento for 
concluído e houver uma posição 
quanto ao orçamento, a recupera-
ção dessas vias deverá ser iniciada.

Sobre a recuperação das estra-
das do interior, a próxima estrada 

geral a ser melhorada será a da Li-
nha São Paulo. “Estamos trabalhan-

do em parceria com a Secretaria de 
Agricultura para melhor atender 

a população. Em breve, estaremos 
reunindo as comunidades para fa-

lar sobre as prioridades de cada lo-
cal”, ressalta Sartori.

Avenidas e ruas estão com inúmeros buracos e precisam ser arrumadas Buracos foram numerados para identificação

Fotos: Assessoria de Comunicação

Auxílio 
Diretoria da Apae de Maravilha 
expôs atual situação para a 
Administração

A prefeita de Maravilha, Rosi 
Maldaner, recebeu a visita da dire-
toria da Associação de Pais e Ami-
gos dos Excepcionais (Apae) Mari-
sol de Maravilha, na segunda-feira 
(21).

De acordo com a presidente da 
entidade, Lilian Becker, o objetivo 
do encontro foi levar um diagnós-
tico da situação da Apae à prefeita. 
“O número de pessoas atendidas 
cresceu muito, então, as salas fica-
ram pequenas e, para fazer outras 
atividades fica difícil”, esclarece.

Segundo a diretoria, há vários 
projetos para a escola especial, 
como preparar os jovens para o 
mercado de trabalho. “Mas, o es-
paço inviabiliza isso. A escola está 

limitada e talvez uma reforma seja 
inviável agora. Precisaríamos de 
um espaço maior, talvez outro lo-
cal”, comenta.

A prefeita Rosi afirmou que irá 
estudar a melhor maneira de con-
tribuir com a Apae. “Temos que 
ter um olhar diferenciado para 
esta entidade. Hoje, não temos 
nenhuma área. Mas, vamos estu-
dar o melhor modo de viabilizar 
isso. Vamos olhar com carinho 
e encontrar um meio de ajudar”, 
destaca.

O encontro também tratou so-
bre os professores da escola espe-
cial e a criação da Política da Edu-
cação Especial na Rede Municipal 
de Ensino nos próximos anos.

Diversos assuntos foram tratados durante o encontro na segunda-feira (21)

 Assessoria de Comunicação

Educação 

Flor do Sertão

Definido o dia para professores efetivos 
escolherem as vagas

Programa de silagem é prioridade 

A Secretaria de Educação de Ma-
ravilha está convocando os professo-
res efetivos da Rede Municipal de En-
sino para escolha de vagas para o ano 
letivo de 2013.

De acordo com a secretária de 

Educação, Rosimeri Rodrigues da Sil-
va, a escolha acontecerá na próxima 
terça-feira (29), no auditório da Pre-
feitura de Maravilha. “O não compare-
cimento neste dia decairá o direito de 
escolha de vaga”, explica a secretária.

Para a escolha de vagas, os horá-
rios ficaram assim definidos: às 8h 
haverá escolha de vagas para a Educa-
ção Infantil; às 13h30, Ensino Funda-
mental séries finais; e às 15h30, Ensino 
Fundamental séries iniciais.

Baseado na preocupação e valori-
zação do homem do campo, a gestão 
municipal de Flor do Sertão, através 
da Secretaria de Agricultura executa 
diversos programas e ações de apoio 
a bacia leiteira do município, sendo 
que esta é uma das principais fontes 
de renda na agricultura familiar. Nes-
te período, o trabalho se concentra 
na produção e armazenamento da 
silagem, a fim de promover a reserva 
alimentar para o setor.

Os trabalhos de ensilagem vêm 
sendo realizados em todo o municí-
pio, atendendo a todos os agriculto-
res que necessitem da confecção de 
alimento suplementar para o gado. 
Conforme o secretário de Agricultura, 
Rudimar Rott, a silagem, nesta época 
do ano é muito importante como su-
plementação alimentar para o gado. 
“A silagem é uma técnica importante 

para garantir que o gado, leiteiro ou 
de corte, tenha alimento rico em nu-
trientes. Medidas de atenção como 
as direcionada a produção assegura 
a qualidade do produto e consequen-
temente a sua valorização, não inter-
ferindo na renda familiar”, comenta.

Para a realização das atividades 
de silagem, a Administração conta 
com uma patrulha agrícola composta 
por quatro tratores de pneus, quatro 
carretas basculantes e duas ensiladei-
ras, garantindo ações que assistam 
integralmente ao homem do campo. 

Patrulha agrícola 
está atendendo 
todos os munícipes 

Adriano Pereira/Assessoria Prefeitura 
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IraceminhaRomelândia

Assinatura do documento acontecerá na tarde 
de hoje (23) no Centro de Múltiplo Uso, em 
Romelândia 

Arno Pritsch destacou projetos à nova 
Administração e apresentou os programas 
oferecidos pela agência 

Governador Raimundo Colombo 
assina ordem de serviço da SC-161

Administração Municipal recebe 
apoio do gerente da Caixa 
Econômica Federal

Prefeito recebe representantes 
da Sul Credi

MELHORIAS VISITA

Parcerias 

Está agendado para hoje (23) a visita 
do governador Raimundo Colombo, do 
secretário da Infraestrutura Valdir Co-
balchini e demais autoridades da SDR 
Maravilha, para a assinatura da ordem de 
serviço do trecho asfáltico entre os mu-
nicípios de Romelândia e Anchieta. O ato 
acontece no Centro de Múltiplo Uso, no 
município de Romelândia, a partir das 
14h. 

A rodovia com extensão de 20,4 km 
tem investimentos do Estado no valor de 
R$ 23,7 milhões. Este investimento faz 
parte do Pacto por Santa Catarina, lança-
do pelo governador no segundo semestre 
do ano passado. O Pacto prevê aplicação 
de R$ 2,8 bilhões na implantação e na re-
cuperação de 30% da malha rodoviária 
pavimentada catarinense. O Estado conta 

com 4,7 mil km de estradas asfaltadas e 
outros 1,7 mil quilômetros sem cobertura 
asfáltica. A rodovia tem o prazo de con-
clusão de 720 dias.

A SC-161 é uma reivindicação antiga e 
representa não só a ligação entre os mu-
nicípios de Romelândia e Anchieta, mas, 
como afirma o prefeito Elízio Rodrigues 
da Fonseca é a obra mais importante da 
história do município, pois vai ligar Ro-
melândia ao desenvolvimento regional, 
facilitando a instalação de empresas no 
município promovendo o desenvolvi-
mento e a melhoria na qualidade de vida 
dos munícipes. “Outro fato relevante para 
Romelândia é os 20 Km que tinham que 
percorrer por uma estrada de terra até a 
comarca que fica em Anchieta”, lembra o 
prefeito.

Carla Trentin/SDR-Maravilha

Arquivo/O Líder

Reunião realizada com autoridades da SDR Maravilha para definições do evento de entrega 
da ordem de serviço das obras da SC-161

Governador também participou na assinatura do edital de lançamento para a licitação da obra

Na última sema-
na o gerente geral 
da Caixa Econômi-
ca Federal, Agência 
de Maravilha, Arno 
Pritsch, esteve em 
Iraceminha, visitan-
do o prefeito Bruno 
Roberto Pan. 

Na ocasião, Bru-
no pediu apoio na 
liberação dos con-
vênios, além de de-
baterem sobre habi-
tação e urbanismo. 
De acordo com o 
gerente, a Caixa está 
à disposição da nova 
Administração. 

O gerente também destacou na oportu-
nidade as linhas de crédito para o cidadão. 
“Na área de habitação nós temos o "Minha 
Casa Minha Vida", é um programa que há 
pouco tempo aumentou o valor do financia-
mento, com a criação da região metropolita-
na de São Miguel do Oeste, e Iraceminha faz 

parte dessa região”, destaca Arno. 
De acordo com o prefeito todas as insti-

tuições financeiras são bem vidas. “Como já 
disse a todos os gerentes de bancos e coope-
rativas de crédito que nos visitaram, a Pre-
feitura está sempre de portas abertas e todos 
serão bem recebidos” afirmou. 

Acompanhou o gerente da Caixa a assis-
tente de gerente Francieli Bolsan Ribas.

Representantes da 
Cooperativa de Crédito 
Sul Credi, Agência de 
Iraceminha, o analista 
de negócios e enge-
nheiro agrônomo da 
Cooperativa, Cléber 
Simionato, e o conse-
lheiro, Adecir Roversi, 
visitaram na última se-
mana o prefeito do mu-
nicípio, Bruno Roberto 
Pan. 

Na oportunidade, 
Simionato apresentou 
as intenções da Sul Cre-
di no município e informou ao prefeito de pos-
síveis convênios entre Administração e Coope-
rativa. Simionato destacou dois programas, o 
de habitação rural e o de sacolas de alimentos. 

De acordo com Simionato será planejado 
junto com representantes da Administração 
Municipal o andamento das parcerias. “Que-
remos sentar com a secretária da Agricultura 

Sirlene Schneider e com o setor social da Pre-
feitura, para acertar os critérios para contem-
plar os munícipes nesses programas”, afirma. 

O prefeito frisou que a Sul Credi é bem re-
cebida, principalmente pelo fato de ter bons 
planos para auxiliar e desenvolver o municí-
pio. “A Prefeitura esta de portas abertas a todas 
as pessoas de bem e que gostam do nosso mu-
nicípio,” finaliza. 

Assessoria Prefeitura/Divulgação 

Assessoria Prefeitura/Divulgação 
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Boa ação 

ONG Ame Bicho inicia 
trabalhos

Membros da diretoria e vo-
luntários reuniram-se no último 
sábado (19), na sede de abrigo da 
Organização Não Governamen-
tal (ONG) Ame Bicho, localizada 
em São Miguel da Boa Vista, para 
tratar de assuntos ligados a re-
forma e melhorias do local. 

Na ocasião ficou definido que 
nos dias 02 e 03 de fevereiro será 
realizado um mutirão de limpeza 
e organização do abrigo. 

A ONG conta com dois ca-
chorros que foram encontrados 
na rua com visíveis sinais de 
maus tratos. Um deles chegou 
aos voluntários com a doença in-
fecciosa parvovirose, em estado 
bastante debilitado e com pou-
cas chances de vida. Com muito 
empenho, cuidados veterinários 
e carinho, o animal encontra-se 
fora de perigo aguardando enca-
minhamento ao abrigo. O outro 
caso também foi de abandono e 
maus tratos, onde o animal pos-
suía ferimentos graves na boca. 

Depois de medicado está se re-
cuperando e apresentando me-
lhoras.

A ONG irá trabalhar no sen-
tido de orientação e fiscalização 
com as pessoas que possuam 
animais e auxílio aos animais de 
rua, e destaca que é de suma im-
portância a ajuda de toda a po-
pulação nos casos de denúncia 
de abandono e maus tratos.

A diretoria da ONG é com-
posta pelos seguintes membros: 
presidente: Flávia Barcelos Mar-
tins; vice-presidente: Diane de 
Jesus; secretária: Simone Raber; 
vice-secretária: Angela Vicari; 
tesoureiro: Volnei Grams; vice 
- tesoureiro: Vitaliano Tonkiel; 
assessor de marketing: Giovar 
Juarez; assessora de imprensa: 
Taivana Franciele Perini; conse-
lho fiscal: Mabel Moser Montag-
na, Sandra da Silva, Iraci Tessaro; 
suplentes conselho fiscal: Doraci 
Felisiak, Sirlei Grams e Maiara 
Lurdes Leite.

Reunião no sábado (19) definiu próximas ações 

ONG Ame Bicho 

Capacitação 
Funcionário do Sicoob Credial participa de 
treinamento no Bancoob

Por indicação do Sicoob Cen-
tral Santa Catarina, no mês de 
dezembro de 2012, o funcionário 
Lucas Avrella, foi convidado para 
participar do teste de implantação 
do novo Siscor no Bancoob, em 
Brasília/DF.

O Siscor é um sistema que 
transfere informações diretamen-
te ao Banco Central. Participaram 
do teste outros dois funcionários 
do Sistema Sicoob de outras regi-
ões, além da equipe do Bancoob. 
Os participantes foram escolhidos 
pelo tempo de experiência na car-
teira de crédito rural e pelo alto 
grau de conhecimento do sistema.

Avrella comenta que nos dias 
em que esteve no Bancoob, foi 

possível ver a complexidade que 
é o sistema e a dificuldade que 
existe em atender todas as regiões 
do Brasil, onde as prioridades são 
bem distintas. "Atualmente atender 
as exigências do Banco Central e as 
demandas do sistema exige muito 
empenho de quem o desenvolve. 
O convite para fazer o teste foi uma 
ótima oportunidade para entender 
como tudo funciona e melhorar 
ainda mais o sistema", afirmou.

Para o presidente do Sicoob, 
Hermes Barbieri, é motivo de or-
gulho para o Sicoob Credial ter um 
funcionário convidado para re-
presentar o Sicoob Central SC em 
Brasília. Isso engrandece cada vez 
mais o sistema", finaliza.

Lucas Avrella participou de 
capacitação em Brasília

Assessoria Sicoob Credial

Inscrições vão até dia 19 de fevereiro
SANTA CATARINA ALFABETIZADA

As inscrições para a seleção e 
credenciamento de alfabetizadores, 
tradutores-intérpretes de libras e coor-
denadores de turmas, para atuarem na 
alfabetização de jovens, adultos e ido-
sos do Programa Brasil – Santa Catarina 
Alfabetizada, estão abertas até dia 19 de 
fevereiro. O Programa terá duração de 
oito meses. O resultado da seleção sai 
no dia 22 de fevereiro.

Para a inscrição, os interessados 
devem procurar as Gerências Regio-
nais de Educação (Gereds) e os Cen-
tros de Educação de Jovens e Adultos 
(CEJA) da sua região.

Serão disponibilizadas até 600 va-
gas para a função de alfabetizador e 
até 60 para a função de coordenador 
de turmas, os quais serão convocados 
conforme a disponibilidade do pro-
grama. Ficam reservadas 5% das vagas 
para candidatos com necessidades es-
peciais, conforme artigos 35, 36 e 37 da 
Lei Estadual nº 12.870/04. As atividades 
têm início no dia 4 de março.

Com recursos do Fundo de Desen-

volvimento da Educação (FNDE) serão 
destinadas bolsas no valor de R$ 400 
mensais para o alfabetizador e para o 
tradutor-intérprete de Libras que atua 
em uma turma ativa; R$ 500 para o alfa-
betizador que atua em uma turma ativa 
de população carcerária ou de jovens 
em cumprimento de medidas socioe-
ducativas; R$ 600 para o alfabetizador 
e tradutor-intérprete de Libras que atua 
em duas turmas de alfabetização ativas; 
R$ 600 para o alfabetizador-coordena-
dor de cinco turmas de alfabetização 
ativas; e R$ 750 para o alfabetizador 
que atua em duas turmas ativas de es-
tabelecimento penal ou de jovens em 
cumprimento de medidas socioedu-
cativas.

"Com o propósito de que seja 
garantido o direito de acesso à esco-
larização, iniciando pelo processo de 
alfabetização, o Programa Brasil/SC 
Alfabetizada, por meio da Secretaria 
de Estado da Educação (SED), faz cha-
mamento a toda sociedade para bus-
car estratégias de incentivo ao jovem, 

adulto e idoso a fim de que os mesmos 
possam se inserir no mundo letrado, 
buscando sua efetiva cidadania", refor-
ça a gerente de Educação de Jovens e 
Adultos da SED, Elisabete Paixão.

O Programa Santa Catarina Alfa-
betizada é uma parceria entre a SED e 
o Ministério da Educação, por meio da 
Secretaria de Educação Continuada, 
Alfabetização, Diversidade e Inclusão 
(Secadi).

Cronograma 
1. Período de inscrição: até 19 de feve-
reiro de 2013
2. Análise da documentação: 20 e 21 de 
fevereiro de 2013
3. Divulgação do Resultado: 22 de feve-
reiro de 2011.
4. Prazo para interposição de recursos: 
25 de fevereiro de 2013.
5. Divulgação do resultado final da 
Chamada Pública: 28 de fevereiro de 
2013.
6. Início das atividades: 4 de março de 
2013.
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ENCONTRO REGIONAL 

Oportunidades União Nacional dos Estudantes

Entre os setores que apresentarão maiores destaques estão o setor de leite e cereais

Inicia hoje o 15º Itaipu Rural Show

Vestibular Unopar 2013 foi realizado 
no domingo

Em 2013 a principal bandeira da UNE será 
a defesa de 10% do PIB para educação 

A Cooperativa Regional Itaipu 
realiza de hoje (23) até sábado (26) 
de janeiro a 15ª edição do Itaipu Ru-
ral Show, em Pinhalzinho. Em 2013 
a feira traz como tema “Propriedade 
Rural Sustentável”, que levará aos 
empresários rurais e profissionais 
da área, mais conhecimento sobre 
a importância voltada à sustentabi-
lidade no campo, atingindo o tripé: 
Econômico, Social e Ambiental.

Orientações sobre situação tri-
butária do empreendedor rural, Im-
posto de Renda Pessoa Física (IR), 
contribuições e outros tributos, e 
cuidados na gestão do empreendi-
mento rural, deveres e direitos do 
produtor rural na forma de palestra 
são novidade neste ano durante a 
Itaipu Rural Show. 

De acordo com o coordena-
dor Regional Oeste do Sebrae/SC, 
Ênio Alberto Parmeggiani, o foco 
das ações na feira é oferecer apoio 
para promover a competitividade e 
o desenvolvimento sustentável dos 
micro e pequenos empreendimen-
tos rurais.

A equipe técnica do Sebrae/SC 

Tecnologias e novidades poderão ser vistas na 15ª edição do evento 

atenderá o visitante e dará acesso à 
consultorias coletivas prestadas por 
especialistas em 12 outros  assun-
tos. Os visitantes também poderão 
conhecer as soluções sob medida 
para problemas específicos, visan-
do a melhoria de processos de ges-
tão ou produção, inovação ou aces-

so novas tecnologias.
Tecnologias como produção e 

manejo de pastagens, pastoreio ra-
cional voisin e produção e qualida-
de do leite, suinocultura, silagem, 
variedades de sementes de milho, 
hortigranjeiros serão expostas e 
atendidas pelas empresas exposi-

toras. 
Destacam-se também ações 

que acontecem diariamente, nas 
mais diversos pontos do parque, 
como as clínicas da apicultura, vi-
tivinicultura, gestão da qualidade, 
sustentabilidade, plano de negó-
cio e empreendedorismo. “Os vi-
sitantes acompanharão exemplos 
práticos de soluções tecnológicas 
e poderão avaliar qual é o melhor 
caminho para o seu negócio. Além 
disso, serão prestadas informações 
sobre o Empreendedor Individual, 
Micro e Pequeno Empreendedor”, 
explica Parmeggiani.

Entre as novidades no setor de 
cereais está a CAT 1200 da Noguei-
ra, a nova colhedora de área total 
que colhe todo o tipo de forragem 
com altura mínima de um metro 
sem necessidade de linhas de plan-
tio. Colhe as mais variadas culturas 
forrageiras sem a necessidade de se 
trocar a plataforma de recolhimen-
to. 

Diversos expositores apresenta-
ram novos maquinários, realizan-
do demonstrações de regulagem e 

trabalho prático. Também quatro 
plantadeiras vão realizar demons-
trações de plantio, além de diversas 
informações de adubação e semen-
tes que podem ser adquiridas com 
expositores e equipe técnica da Co-
operativa. 

Conforme o responsável pelo 
Departamento de Leite da Cooperi-
taipu, André Balestrini, uma das no-
vidades será a presença do Dr. João 
Ricardo Alves Pereira, ele que é um 
dos melhores especialistas em sila-
gem do Brasil, e que vem desenvol-
vendo grandes trabalhos nessa área. 

Para Parmeggiani “a feira pro-
porciona, aos empresários rurais, 
acesso ao conhecimento e se reves-
te como oportunidade ímpar para 
os negócios rurais”.

Outro fator fundamental é o 
acesso de caravanas. Este serviço 
permite a formação de grupos de 
interessados em participar das clí-
nicas e da visitação, com desloca-
mento proporcionado pela Itaipu 
Rural Show. Nesta edição dezenas 
de caravanas de várias regiões do 
Estado visitarão a feira.

Arquivo /O Líder 

Cerca de 100 estudantes 
participaram do Vestibular 
Unopar 2013, no último do-
mingo (20), no polo de Mara-
vilha. A prova teve como tema 
‘Como chegar a 3ª idade com 
saúde’.

Agora, de acordo com 
a direção da Universidade, 

acontecerá ainda o Vestibular 
Agendado, que pode ser rea-
lizado até o dia 15 de março. 
“Esta é mais uma opção que a 
Unopar oferece aos estudantes 
que gostariam de ter um curso 
superior. Neste Vestibular, o in-
teressado pode escolher o dia e 
o horário que gostaria de fazer 

a prova”, ressalta a direção.
Para maiores informações, 

os interessados podem entrar 
em contato com a Informar 
– Unopar Polo de Maravilha, 
no antigo seminário, ou pelos 
fones (49) 3664-0535 ou 8421-
2300, ou ainda pelo site www.
unoparead.com.br.

Aproximadamente 100 estudantes participaram das provas no domingo (20) 

Assessoria Unopar/Divulgação

A União Nacional dos 
Estudantes (UNE) apro-
vou, na última segunda-
-feira (21), a defesa de 10% 
do Produto Interno Bru-
to (PIB) para a educação 
como a principal bandeira 
da entidade neste ano. Reu-
nidos no ginásio do Clube 
Português em Recife, os 5 
mil estudantes que parti-
ciparam do 14º Conselho 
Nacional de Entidades de 
Base (Coneb) levantaram 
os crachás para votar nos 
assuntos a serem defendi-

dos pela UNE.
"O financiamento da 

educação brasileira é uma 
bandeira da qual depen-
dem todas as demais ques-
tões", disse o presidente 
da UNE, Daniel Iliescu. 
"O país avançou muito em 
acesso, mas não em qua-
lidade. Entendemos que 
o Brasil está vivendo uma 
reforma universitária, que 
ainda tem várias insufici-
ências", complementou.

Para que os 10% do 
PIB sejam uma realidade, 

é preciso que o Plano Na-
cional de Educação (PNE), 
em tramitação no Congres-
so Nacional, seja aprova-
do. Atualmente o projeto 
encontra-se no Senado, 
após a aprovação ele será 
encaminhado novamente 
à Câmara. A expectativa é 
que ele seja aprovado ain-
da em 2013. O plano, enca-
minhado ao Congresso em 
dezembro de 2010, contém 
as metas a serem persegui-
das nos próximos dez anos 
na educação.
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Encontro

da Família
Lütkemeyer

REENCONTROS 

Há mais de 25 anos a família 
realiza os encontros 

Marcas que o tempo não apaga

A história da Família Lütkemeyer no Brasil começa em 1880. Naquele 
ano, vindo da Alemanha, imigrou o casal Johann e Maria Lütkemeyer. 
Fixaram-se no interior do município de Estrela/RS, mais precisamente 
na localidade então denominada Arroio da Seca ou Linha Seca, hoje 

pertencente ao município de Imigrante (emancipado de Estrela e Garibaldi em 1989). 
Ali estabeleceram-se na atividade rural, como agricultores. 

Com muito trabalho e sacrifício, construíram seu conceito e uma bela família. Ti-
veram 12 filhos. Hoje, os seus descendentes estão espalhados por diversos Estados do 
Brasil – e alguns no exterior –, constituindo a grande família Lütkemeyer, na qual se 
destacam homens e mulheres de proa na sociedade, nas mais diversas profissões e 
atividades: trabalhadores do campo, da cidade, da indústria, do comércio, advogados, 
médicos, profissionais liberais, religiosos, etc. 

Johann e Maria Lütkemeyer

A origem dos 
encontros 
da família 

A ideia dos encontros da famí-
lia começou ainda em meados dos 
anos 1980 na cidade de Serro Lar-
go/RS. Pedro Antônio Lütkemeyer, 
jornalista e professor, estava visi-
tando seus pais na cidade gaúcha, 
quando receberam a visita de pa-
rentes que começaram a contar so-
bre a história da família. Neste dia, 
soube-se que na família havia 17 
irmãos, e foi depois dessas infor-
mações que Pedro Antônio come-
çou a idealizar o evento. “Eu mo-
rava em Porto Alegre, e num final 
de semana fui visitar os meus pais 
que residiam na cidade de Serro 
Largo, quando parentes vieram 
nos visitar. E no decorrer da con-
versa percebi o quão grande era 
a nossa família, e depois daquele 
encontro comecei a esquematizar 
a melhor forma para nos reunir-
mos”, explica. 

Porém, as dificuldades na co-
municação fizeram com que o en-
contro fosse adiado por dez anos. 
Até que em 1990, Pedro Antônio 
adquiriu o seu primeiro compu-
tador e com a ajuda do guia tele-
fônico online começou a procurar 

os parentes que residiam em Porto 
Alegre/RS. “Após adquirir o com-
putador, comecei a procurar os 
meus parentes através de endere-
ços encontrados nas guias telefô-
nicas”. Depois desse primeiro con-
tato, Pedro Antônio marcou um 
encontro com os parentes de Porto 
Alegre, onde por diversas vezes os 
visitou, sendo que começaram a 
cadastrar os membros da família. 
“Primeiro eu os questionava, per-
guntando quem eles conheciam da 
família. E nessas conversas eles me 
passaram os nomes e os endereços 
de alguns. Os primeiros contatos 
foram através das cartas. Eu os 
escrevia e desta maneira comecei 
a formar uma rede”. Esse cadastro 
começou a ser feito ainda no início 
dos anos 90, onde Pedro Antônio 
encaminhava de cem a duzentas 
cartas por mês e praticamente to-
das elas eram retornadas. Desta 
maneira, os membros da família 
foram mantendo contato com ou-
tros até que surgiu a ideia de fazer 
o encontro da família Lütkmeyer, 
que hoje está em sua 12° Edição.  

O primeiro encontro da famí-
lia foi realizado no município de 
Estrela no ano de 1993, porque 
conforme os primeiros documen-
tos, os membros da família Lütk-
meyer escolheram a cidade gaú-
cha como o primeiro paradeiro. E 
já no primeiro encontro os organi-
zadores reuniram mais de 130 pes-

soas. “Como a cidade de Estrela foi 
o marco inicial da nossa família no 
Brasil, no ano de 1880, resolvemos 
escolher esta cidade para ser a 
sede do primeiro encontro que já 
reuniu mais de 130 participantes”. 

E nesta festa, fez-se o cadastro 
completo de todos os que estive-
ram presentes. O nome completo, 
endereço, telefone, foram os prin-

cipais dados para que a família 
pudesse continuar sempre em 
contato para as demais festivida-
des. 

No ano de 1994 a festa se repe-
tiu, porém no município de Serro 
Largo/RS, em 1995 na cidade de 
Selba, também no Rio Grande do 
Sul. 

As três primeiras edições da 

festa foram realizadas anualmen-
te, porém, os integrantes resolve-
ram diante das distâncias e dos 
gastos realizar a festa a cada dois 
anos.  Além das cidades gaúchas, 
já foram realizados encontros nas 
cidades de São João do Oeste/SC, 
Pinhalzinho/SC, Porto Alegre/RS e 
a última edição na cidade de Ma-
ravilha. 

O evento contou com 20 organizadores

Ricardo Torres/O Líder
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12° Encontro da família Lütkmeyer em Maravilha
Pela primeira vez o município 

recebeu esta festividade. Graças ao 
esforço contínuo de André Kreutz 
(Lütkmeyer por parte da família 
da sua mãe), o encontro aconteceu 
no último final de semana, inician-
do as atividades na sexta-feira (18) 
e  continuando no sábado (19) e 
domingo (20). O encontro recebeu 
mais de 190 familiares que partici-
param das atividades. Pessoas de 
vários Estados no país se fizeram 
presentes, Brasília, São Paulo, Mato 
Grosso, Santa Catarina, Paraná e 
Rio Grande do Sul. 

O auge da festa deu-se no do-
mingo (20), onde às 10h foi reali-

zada uma missa na Igreja Matriz 
de Maravilha, com a celebração de 
dois padres da família Lütkmeyer, 
padre Selso Feltkircher de Brasília/
DF e o Padre Erno Lütkmeyer de 
Curitiba/PR. 

Várias autoridades municipais 
se fizeram presentes, como a prefei-
ta Rosi Maldaner, o vice-prefeito San-
dro Donati e o deputado federal Celso 
Maldaner (PMDB/SC).

A prefeita Rosi disse ser uma honra 
para o município receber um encon-
tro deste porte e com essa organi-
zação. “É com muito prazer que eu 
dou as boas vindas para os presen-
tes neste belo evento. A Cidade das 

Crianças acolhe vocês de braços 
abertos, sintam-se todos a vontade 
e parabéns por esta iniciativa”, disse. 

Outras atividades foram desen-
volvidas durante a tarde. Apresen-
tações de chula, gaita e violão com 
os integrantes do Centro de Tradi-
ções Gaúchas (CTG) Juca Ruivo de 
Maravilha, apresentação do Grupo de 
etnias do Clube 25 de Julho, declara-
ção de um verso com o André Kreuz, 
e para finalizar teve a apresentação 
de três peças teatrais com os irmãos 
Kreuz. A festa em Maravilha teve a 
colaboração e patrocínio da Kreuz 
Móveis e Eletrodomésticos e do 
Ferro Velho Brutscher. 

Ricardo Torres/O Líder

Os cinco membros mais idosos da família se fizeram presente

Familiares participaram da missa no domingo (20)

Padre Selso Feltkircher de Brasília/DF

André Kreuz, precursor do encontro em Maravilha

Familiares de São João do Oeste/SC

Familiares de Porto Alegre/SC

Famílias de São João do Oeste/SC e Maravilha/SC

Família Brutscher de Maravilha/SC

Representantes dos três Estados do Sul

Familiares comemoraram com muita alegria o encontro

Prefeita de Maravilha Rosi Maldaner e deputado Celso 
Maldaner participaram das festividades

Membros do CTG Juca Ruivo realizaram apresentações de 
música e chula

Teatros foram apresentados pelos irmãos Kreutz

Fotos: Renata Mattia/O líder
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Mendes Ribeiro prometeu remessa de grãos para o Estado para março e a construção de silos em 
até seis meses

Ministro da Agricultura apresenta soluções para 
Santa Catarina

Mais de 100 lideranças participam da Plenária de Santa Catarina

CRISE DO MILHO

Fetraf 

Para que a produção da agroin-
dústria catarinense não seja frea-
da pelo segundo ano consecutivo 
por falta de ração, o ministro da 
Agricultura, Mendes Ribeiro Fi-
lho, aposta na construção de silos 
para armazenar milho ainda neste 
semestre. O ministro garante ain-
da, que as primeiras cargas para 
abastecer os pequenos produtores 
devem chegar em março. 

Empresários do setor agroin-
dustrial ainda se queixam da falta 
de milho sofrida em 2012, o que 
provocou prejuízos para o Estado. 
Amedrontados de que a história 
se repita neste ano, eles pressio-
nam o Governo Federal. Ribeiro 
foi claro em explicar a possível 
saída, a curto prazo. “Vamos 
construir silos em Santa Catari-
na. Estamos discutindo quantos, 
e se será público ou privado. O 
que não pode ocorrer é faltar lu-
gar para armazenar o milho. Uma 
possível saída seria o repasse de 
verba para um consórcio de pro-
dutores ou cooperativas, para que 
construam mais rapidamente do 
que se fosse investimento públi-
co. Seria possível construir um 
silo com capacidade de 100 mil 

Silos para armazenamento do milho devem ser construídos em até seis 
meses

aguaboanews.blogspot.com

toneladas em seis meses”, garante 
o ministro.

O valor, que ainda não está de-
finido porque depende da defini-
ção de quantas estruturas e a loca-
lização em que elas serão erguidas, 
deve ser custeado pelo Governo Fe-
deral e o Estado. O governador Rai-
mundo Colombo confirmou que 
o assunto faz parte de conversas 
constantes com Mendes Ribeiro e 

que ter um estoque mais próximo 
auxilia principalmente aos peque-
nos produtores, carentes de estru-
tura para comprar no Paraná, onde 
estão os silos da Companhia Nacio-
nal de Abastecimento (Conab).

Sistema nacional amplia mer-
cado

Enquanto os silos não são 
construídos, outro passo que está 

sendo dado é a antecipação da 
compra do milho. Segundo Mendes 
Ribeiro, devem ser compradas 
três milhões de toneladas para 
todo o país, com praticamente 
todo o volume vindo para Santa 
Catarina. Para a venda a balcão, 
voltada aos pequenos produtores, 
a oferta inicial deve ser de 500 mil 
toneladas. “A falta do milho não é 
só um problema para os produtores 
do Estado, mas uma ameaça ao 
nosso modelo econômico. Santa 
Catarina vive, basicamente, da 
agricultura familiar”, frisa Colombo.

Ter a ração para suínos e aves 
será fundamental para que as 
agroindústrias possam produzir o 
suficiente para disputar mercado 
em outros Estados, o que será pos-
sível a partir da adesão de Santa 
Catarina ao sistema nacional de 
inspeção para produtos de origem 
animal.

Segundo a Secretaria de Esta-
do da Agricultura as seis primeiras 
empresas, das 780 que devem rece-
ber a nova certificação, em substi-
tuição gradual ao modelo em vigor 
desde 1993, serão certificadas em 
março.

Até então, o produto só podia 

ser vendido no município de ori-
gem ou no Estado. Com o acordo, 
ele poderá ser comercializado em 
qualquer lugar do Brasil. A Compa-
nhia Integrada de Desenvolvimen-
to Agrícola de SC (Cidasc) fará a 
inspeção higiênico-sanitária e tec-
nológica, conforme as normas do 
Ministério da Agricultura.

Promessas do Ministério da 
Agricultura

Em março: Começa a ser libe-
rado o milho para compra dos pro-
dutores catarinenses nos silos da 
Conab, no Paraná. Devem ser ofer-
tadas três milhões de toneladas. 
Outras 500 mil toneladas começa-
rão a ser disponibilizadas para ven-
da a balcão (para pequenos produ-
tores adquirirem, individualmente, 
até 27 toneladas).

Em junho: O ministério planeja 
a construção de silo com capacida-
de de armazenar 100 mil toneladas 
de grãos em Santa Catarina. Uma 
das possibilidades é o financia-
mento público para um consórcio 
de cooperativas, com recursos do 
Estado e da União. Ainda falta dis-
cutir o valor e o local da instalação 
do silo.

Lideranças sindicais de Santa 
Catarina ligadas a Federação dos 
Trabalhadores na Agricultura Fami-
liar da Região Sul (Fetraf-Sul/CUT) 
se reuniram na última semana em 
Plenário, em Lages, para debater so-
bre o novo Código Florestal Brasilei-
ro, Programa Garantia Safra e sobre 
as mudanças do Crédito Fundiário. 

Na ocasião, mais de 100 pessoas 
participaram da conversa, entre elas 
o coordenador da Fetraf-Sul/CUT 
em Santa Catarina, Alexandre Ber-
gamin, a coordenadora de Gestão 
e Finanças da Federação, Adriana 
Maria Antunes de Souza, o deputa-
do Federal   Pedro Uczai (PT/SC) e 
deputado estadual Dirceu Dresch 
(PT) e o gerente de Políticas Agro-
ambientais do Ministério do Meio 
Ambiente, Moisés Savian. 

Os sindicatos avaliaram posi-

tivamente as mudanças do crédito 
fundiário, avaliando ser de fato, um 
programa de reforma agrária, po-
rém, ainda devem ocorrer votações 
dos projetos de lei e a mudança do 
valor máximo de financiamento. So-
bre o Programa Garantia Safra (onde 
as famílias de baixa renda e que não 
possuem seguro agrícola terão uma 
política diferenciada quando perde-
ram sua produção por conta de in-
tempéries climáticas) os municípios 
e estados deverão aderir ao fundo 
para que a política pública possa be-
neficiar o meio rural.

A visão dos sindicatos e da Fede-
ração sobre as mudanças no Código 
Florestal Brasileiro é de que a agri-
cultura familiar teve reconhecimen-
to por estar diferenciada das grandes 
propriedades rurais. “A presidente 
Dilma Rousseff teve determinação 

em sancionar os artigos do Código 
Florestal garantindo a preservação 
do meio ambiente”, disse Bergamin. 

O Cadastro Ambiental Rural 
(CAR) será implantado nos sindi-
catos da Fetraf-Brasil e o agricultor 
familiar terá mais facilidade de ca-
dastrar a propriedade. “Faremos 
uma audiência com a Corregedoria 
da Justiça de Santa Catarina, pois, 
os cartórios não poderão fazer a 
cobrança para desmembramento e 
transferência de escritura, isso está 
garantido do novo Código Florestal”, 
ressaltou Bergamin. 

O Ministério do Meio Ambiente 
ainda não publicou a portaria com 
o prazo de início e término para 
inscrição no CAR, além disso, os 
estados devem assinar o Termo de 
Cooperação para ter acesso ao pro-
grama.

Assessoria Fetraf/Divulgação

Plenária de Santa Catarina reuniu mais de 100 lideranças
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A proposta de reajuste de 7,5% apresentada pela 
representação dos fumicultores foi aceita pelas empresas

Definido o reajuste do preço 
do fumo 

SAFRA 2012/2013

A Secretaria de Estado da Agricul-
tura e da Pesca informa que o preço do 
tabaco para a safra 2012/2013 foi de-
finido na última semana em reuniões 
individuais realizadas pela represen-
tação dos fumicultores do Rio Grande 
do Sul, Santa Catarina e Paraná, com 
as empresas fumageiras. 

A proposta de reajuste de 7,5% 
apresentada pela representação dos 
fumicultores foi aceita pelas empresas, 
eleva o preço do BO1 para R$ 8,70 o 
quilo e R$ 130,50 a arroba.

Conforme representantes dos 
produtores de tabaco, o resultado das 
reuniões é considerado positivo, já 
que além do reajuste, também foi as-
sinado o protocolo que proporciona 
diversas garantias ao fumicultor, como 
a compra de toda a safra, pagamento 
em quatro dias e frete. O acordo, feito 
individualmente com cada empresa, 
garante a revisão dos valores das sub-
classes de tabaco e de uma avaliação 
conjunta do custo de produção.

O secretário da Agricultura e da 
Pesca, João Rodrigues, ressalta que o 
setor produtivo do tabaco em Santa 
Catarina é um dos mais importantes 

Anualmente são plantados 123.900 hectares, produzindo em média 252 
mil toneladas por ano

conjur.com.br

da economia estadual e traz ganhos 
reais para o desenvolvimento econô-
mico, social e ambiental catarinense, 
envolvendo 55.143 famílias integradas 
nas indústrias beneficiadoras e ex-
portadoras de tabaco. Anualmente, 
são plantados 123.900 hectares, pro-
duzindo em média 252 mil toneladas 
por ano.

O Brasil é o segundo maior pro-
dutor de fumo no mundo e Santa 
Catarina é o segundo maior produtor 
do país, produzindo 33% de todo o 
tabaco nacional. O tabaco representa 
7,3% de todas as exportações catari-

nenses. O fumo produzido em Santa 
Catarina tem qualidade diferenciada 
para o mercado exportador, com aro-
mas diferenciados, e é essencial nas 
misturas dos fumos produzidos nos 
Estados Unidos, Europa e Ásia.

O secretário observa que pro-
duzir fumo na agricultura familiar 
ainda é a atividade que traz renda e 
equilíbrio nas propriedades, gerando 
uma receita média bruta por família 
de R$ 28 mil e inserindo no Produto 
Interno Bruto (PIB) agrícola estadual 
uma receita bruta para os produtores 
rurais de mais de R$ 1,55 bilhão.

Perspectivas 
Área plantada de soja deve aumentar 
13% no Estado

A área plantada de soja em 2013 
deverá crescer 13% em Santa Catari-
na. Essa é a estimativa da Secretaria 
de Estado da Agricultura e da Pesca 
e do Centro de Socioeconomia e Pla-
nejamento Agrícola da Epagri (Cepa/
Epagri). 

Os dados mostram que a oleagi-
nosa continua a tendência histórica de 
ocupar a área perdida pelo milho e pelo 
feijão na agricultura. A área plantada da 
soja no Estado é de 506 mil hectares, 
ficando próxima da área plantada de 
milho que é de 515 mil hectares.

Segundo o engenheiro agrônomo 
do Cepa/Epagri, Júlio Alberto Rodi-
gheri, a soja terá produtividade acima 
de três toneladas por hectare. “O re-
corde de produção foi em 2010/2011, 
produzimos 3,2 toneladas por hectare”, 
afirma.

Em Santa Catarina, 34% da soja já 
estão plantadas. Porém, como existem 
diferentes condições de clima e solo, 

em algumas regiões o percentual de 
plantio é de apenas 25%, enquanto em 
outras já alcança 40%. 

O secretário de Estado da Agricul-
tura e da Pesca, João Rodrigues, destaca 
o bom preço pago aos produtores. “Em 
Chapecó, os produtores estão receben-
do R$ 69 por saco de soja, isso é mais do 

que o dobro do preço pago aos produ-
tores de milho”, diz. 

O engenheiro agrônomo ressalta 
que a soja é mais suscetível ao clima 
porque parte do seu ciclo é exposto ao 
tempo, porém o grão é naturalmente 
mais resistente aos problemas climáti-
cos.

A área plantada da soja no 
Estado é de 506 mil hectares

 newssoja.blogspot.com

Definição

Comercialização

Descartada a fusão 
da Epagri com a 
Cidasc

Preço mínimo da uva 
industrial em 2013 é 
estabelecido pelo governo 

O secretário de Estado da 
Agricultura e da Pesca, João 
Rodrigues, e os presidentes da 
Empresa de Pesquisa Agro-
pecuária e Extensão Rural de 
Santa Catarina (Epagri), Luiz 
Hessmann, e da Companhia 
Integrada de Desenvolvimen-
to Agrícola de Santa Catarina 
(Cidasc), Enori Barbieri, deci-
diram em uma reunião ontem 
(22), com aval do governador 
Raimundo Colombo, que não 
haverá a fusão da Epagri e da 
Cidasc. No final de 2012 o se-
cretário da Agricultura havia 
anunciado a possível fusão en-
tre a Epagri e Cidasc.

As duas empresas, que 
são vinculadas à Secretaria 
da Agricultura e da Pesca, vão 
continuar com suas funções 
específicas. A Epagri com a 
pesquisa e extensão rural e a 
Cidasc na defesa sanitária ani-
mal e vegetal.

O secretário e os presi-
dentes da Epagri e da Cidasc 
esclarecem que o Governo do 
Estado está desenvolvendo 
um estudo técnico, coordena-
do pelo secretário da Fazen-

da, Antônio Gavazzoni, para 
aumentar a eficiência de ges-
tão e melhorar a estrutura das 
duas empresas, garantindo e 
ampliando o atendimento ao 
agricultor.

Eles informam ainda que 
seguem as ações de unificar 
os prédios dos escritórios mu-
nicipais das duas empresas 
como forma de facilitar o aten-
dimento aos agricultores e que 
também poderão ser desenvol-
vidas ações em conjunto. Uma 
das metas com a unificação 
dos prédios é economizar R$ 2 
milhões. Segundo o secretário, 
só com internet a economia 
será de R$ 1 milhão.

Na mesma reunião, João 
Rodrigues e o presidente da Ci-
dasc reafirmaram que não ha-
verá fechamento de escritórios 
regionais da Cidasc.

O fechamento das regio-
nais da Cidasc e o anúncio da 
fusão da Epagri e Cidasc preo-
cupavam os profissionais por-
que acontecia sem a discussão 
com o setor e em um momento 
de grande desenvolvimento da 
agropecuária no Estado.

Para a safra 2012/2013, 
o preço mínimo da uva in-
dustrial, tipo Isabel, nas 
regiões Sul, Sudeste e Nor-
deste, ficou estabelecido 
em R$ 0,57/Kg. O valor foi 
anunciado pelo Ministério 
da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Mapa). A 
medida, publicada no Diário 
Oficial da União (DOU), pas-
sa a vigorar no período de 1º 
de janeiro a 31 de dezembro 
deste ano.

A Política de Garantia 
de Preços Mínimos (PGPM) 
faz parte das ações gover-
namentais para a aquisição 

de produtos excedentes do 
mercado, corrigindo distor-
ções de preços ao produtor. 
O objetivo é permitir o sus-
tento da renda no campo, 
garantindo uma remunera-
ção mínima pela colheita.

O secretário de Política 
Agrícola do Mapa, Neri Gel-
ler, afirmou que “o governo 
está atento e mantém o apoio 
ao produtor rural por meio 
de medidas que garantam 
investimentos ao segmento, 
com o objetivo de melhorar 
cada vez mais a qualidade 
dos produtos que vão para a 
mesa dos brasileiros”.
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Bombeiros Cunha Porã
Das 08h do dia 17 de janeiro às 08h do dia 18 

de janeiro
O Corpo de Bombeiros de Cunha Porã aten-

deu na quinta-feira (17) dez auxílios a comunida-
de. Sendo uma queda de telhado, um ferimento em tecido mole, um mal súbito e 
sete vistorias de funcionamento.

Conforme a guarnição, por volta das 17h30 o Corpo de Bombeiros se deslo-
cou até a Linha Glória do Meio, interior de Cunha Porã, para prestar atendimento 
a um homem de 32 anos, o qual estava trabalhando em um galpão de fumo e veio 
a cair. O mesmo apresentava palidez e dores na região lombar.  De acordo com 
a guarnição, após análise e imobilização, o mesmo foi conduzido para posterior 
atendimento médico.

Das 08h do dia 18 de janeiro às 08h do dia 19 de janeiro
No plantão a guarnição atendeu quatro auxílios a comunidade. Sendo uma 

vítima com problemas renais, uma vítima de intoxicação e realizou duas vistorias 
de funcionamento.

Uma ocorrência de destaques ocorreu no Bairro Novo onde um homem de 
32 anos, o qual ingeriu vários medicamentos e estava com suspeita de intoxicação. 
O homem apresentava fortes dores na região abdominal. Conforme a guarnição, 
após análise e imobilização, o mesmo foi conduzido para atendimento médico.

Das 08h do dia 19 de janeiro às 08h do dia 20 de janeiro
A guarnição do Corpo de Bombeiros Militar atendeu uma ocorrência.  Sendo 

um caso clínico.
Por volta das 16h30 de sábado (19), a guarnição se deslocou até a Avenida do 

Comércio, para prestar atendimento a um acidente envolvendo, um veículo e uma 
motocicleta. Após os devidos procedimentos pré-hospitalares, a condutora do 
veículo permaneceu no local, e os dois tripulantes da motocicleta já haviam sido 
levados para atendimento médico.

Das 08h do dia 20 de janeiro às 08h do dia 21 de janeiro
No plantão a guarnição do Corpo de Bombeiros Militar de Cunha Porã prestou 

dois auxílios a comunidade. Sendo um caso clínico e um atropelamento.
Em destaque, por volta das 14h10 deslocou-se até a Rua 21 de Abril, no Bairro 

Colina Verde, para prestar atendimento a homem de 86 anos, que estava conscien-
te e orientado. Ele relatava fortes dores abdominais e dificuldade para se locomo-
ver. Após procedimentos, o mesmo foi conduzido para atendimento médico.

Já às 22h50, na Rua Moura Brasil, a guarnição prestou atendimento a uma mu-
lher de 56 anos, a qual foi atropelada por uma motocicleta com placas de Cunha 
Porã. A mulher estava inconsciente no local, com traumatismo craniano encefá-
lico e suspeita de fratura em membro inferior esquerdo. Após os procedimentos 
pré-hospitalares e a imobilização, ela foi conduzida ao Posto de Saúde de Cunha 
Porã. O condutor da motocicleta, de 20 anos, queixava-se de dores na região do 
ombro esquerdo e apresentava escoriações em membros inferiores que também 
foi conduzido para atendimento médico.

Das 08h do dia 21 de janeiro às 08h do dia 22 de janeiro
O Corpo de Bombeiros de Cunha Porã realizou seis auxílios a comunidade, 

sendo dois casos clínicos, duas quedas de motocicleta, uma captura de animal e 
realizou uma vistoria de funcionamento.

DICA DE PREVENÇÃO:
AFOGAMENTO
Não permita que a criança brinque sozinha no banheiro ou próxima de obje-

tos que contenham líquidos, como baldes, bacias e até mesmo a banheira. O afo-
gamento não é o único problema, um simples mergulho com aspiração de água 
até os pulmões pode provocar sequelas.

- Em balneários, praias e piscinas, jamais deixe a criança sozinha. Para quem 
não souber nadar, a água não deve ultrapassar a linha do umbigo. Um adulto deve 
supervisionar de forma ativa e constante as crianças e adolescentes, onde houver 
água, mesmo que saibam nadar ou que os lugares sejam considerados rasos. 

Seguem algumas dicas para prevenir afogamentos com crianças:
- Esvazie baldes, banheiras e piscinas infantis depois do uso e guarde-os sem-

pre virados para baixo e longe do alcance das crianças;
- Mantenha baldes com água no alto, longe do alcance das crianças; 
- Conserve a tampa do vaso sanitário fechada, se possível lacrada com algum 

dispositivo de segurança “à prova de criança” ou mantenha a porta do banheiro 
trancada.

É desaconselhável nadar sozinho, já que a pessoa corre o risco de ter cãibras ou 
cansaço que provoque a perda de força dentro da água.

Em rios, a atenção deve ser redobrada já que o risco é maior por causa da força 
da correnteza e também pela profundidade.

A dica é para que crianças fiquem em locais rasos e acompanhados de respon-
sáveis maiores de idade que saibam nadar.

Os pequenos devem estar equipados com boias ou flutuadores que garantam 
a sua segurança. Também é importante não sair das margens do rio, onde é mais 
seguro.

Três acidentes ocorreram entre às 20h45 e 23h10 do 
último domingo

Três pessoas morrem na BR-282 
em menos de três horas

Duas ocorrências de danos materiais foram 
registradas no último domingo 

PRF registra acréscimo no número de prisões 
por embriaguez ao volante

TRAGÉDIAS

Maravilha

Lei Seca

Três acidentes deixaram três 
pessoas mortas na noite do último 
domingo (20) na BR-282, no Oeste 
de Santa Catarina, em um período 
de duas horas e meia. O primei-
ro acidente ocorreu por volta das 
20h45 em Vargem Bonita, no km 
420,9. De acordo com a Polícia Ro-
doviária Federal (PRF), envolveu 
um VW/fox, com placas de Joaçaba, 
que bateu contra um objeto fixo, e 
o motorista, de 59 anos, morreu no 
local.

Uma hora depois, às 21h45, um 
Peugeot 206, com placas de Ere-
chim/RS, atropelou um homem no 
km 473,5 da BR-282, em Vargeão. 
Segundo a PRF, o condutor, de 24 
anos, saiu ileso, e o pedestre mor-
reu na hora.

O terceiro acidente também 
ocorreu em Vargem Bonita, a cerca 
de dois quilômetros de distância do 

primeiro, no km 418,1. Por volta das 
23h10 de domingo, uma motocicle-
ta com placas de Itapema bateu de 
frente com um caminhão com pla-

cas de Rio do Sul. De acordo com 
a PRF, o motociclista, de 45 anos, 
morreu no local, e o condutor do 
caminhão, de 32 anos, saiu ileso.

Em Vargem Bonita, motorista pode ter perdido o controle e colidido em 
barranco

Divulgação PRF

No domingo (20), por volta das 
18h40, na Avenida Sete de Setembro, 
no Centro em Maravilha a Polícia 
Militar (PM) atendeu uma ocorrên-
cia de danos de comunicação de 
fato, tendo como envolvido um ca-
minhão.

No local, a PM constatou que 
um caminhão prancha transportava 
uma escavadeira hidráulica e que a 
mesma rompeu a fiação de telefo-

nia e internet. A guarnição efetuou 
a medição da altura do veículo que 
era de quatro metros e trinta centí-
metros.

De acordo com a PM, concluiu-se 
que não ocorreu nem um tipo de crime 
ou contravenção, pois o caminhão 
transitava com altura correta.

A outra ocorrência foi registrada 
por volta das 19h50, na Rua São José. 
Foi uma ocorrência de danos mate-

riais envolvendo um GM/vectra de 
cor cinza placas de Maravilha.

A PM chegou ao local e verificou 
que foi atirada uma pedra na janela 
da porta esquerda do veículo, que-
brando o vidro lateral direito. Con-
forme a PM, foram coletadas algu-
mas informações sobre a autoria do 
fato, porém no local ninguém sabia 
do ocorrido. Os proprietários foram 
orientados.

A alteração da Lei Seca que 
entrou em vigor no dia 21 de de-
zembro de 2012, durante o pri-
meiro mês da alteração a Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) de San-
ta Catarina registrou um aumento 
no número de flagrantes de moto-
ristas que dirigiam embriagados 
nas rodovias federais do estado. 

Entre 21 de dezembro de 2012 

e 20 de janeiro de 2013, foram 
efetuadas 111 prisões por em-
briaguez ao volante e aplicadas 
184 multas. No mesmo período 
do ano passado, o número era de 
135 multas e 30 prisões. A multa 
por dirigir embriagado subiu para 
R$ 1.915,00. 

Antes da alteração da Lei Seca, 
era necessário o resultado do tes-

te do bafômetro para caracterizar 
o crime de dirigir sob efeito de 
álcool, previsto no artigo 306 do 
Código de Trânsito Brasileiro. 

Atualmente, caso o motorista 
se negue a fazer o teste, o policial 
encarregado da ocorrência pode 
caracterizar o crime com base em 
outras provas em direito admiti-
das.
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Bombeiros Ocorrências

NO TRÂNSITO SOMOS TODOS PEDESTRES!

Essas ocorrências são consideradas pela legislação de natureza gravíssima, 
sendo sete pontos no prontuário de habilitação do infrator e o valor da penalidade 
de multa é de R$191,54.

Conheça as infrações consideradas gravíssimas:
Dirigir com a carteira já vencida há mais de 30 dias; não reduzir a velocidade 

perto de escolas, hospitais e locais com grande movimentação de pedestres; cir-
cular na contra mão; circular sobre as calçadas, canteiros e acostamentos; efetuar 
retorno em local proibido; cruzar com o farol vermelho; deixar de prestar socor-
ro; dirigir embriagado; dirigir colocando em riscos pedestres ou outros veículos; 
participar de rachas; confiar o volante a quem mesmo habilitado não tenha con-
dições de dirigir; fazer o uso de veículo sem placa ou não licenciado; ultrapassar 
bloqueio policial sem autorização; realizar manobras perigosas; estacionar em 
rodovias, vias de trânsito rápido; ou vias com acostamento; bloquear a via com 
o veículo; não dar passagem a bombeiro, polícia, ambulância ou outro veículo de 
emergência; ultrapassar na contra mão em via dupla ou continua; levar criança 
menor de 10 anos no acento da frente.  

Essas são algumas das infrações consideradas gravíssimas e o valor da multa 
é de R$191,54, essa penalidade pode ser multiplicada por três vezes ou até mesmo 
por cinco vezes conforme previsto na legislação, exceto a de dirigir sob efeito de 
álcool que tem um valor especificado na própria lei que é R$ 1.915,00 na primeira 
vez e R$ 3.840,00 quando o condutor for flagrado na segunda vez no período de 
um ano.

Major
Segalin

Principais infrações 
de trânsito de 

natureza gravíssimasCristiano Maciel, 21 anos e Adriano dos Santos, 20 anos 
estão sendo procurados

Dois detentos continuam 
foragidos

FUGA 

Na tarde da última sexta-feira 
(18), a Polícia Civil de Maravilha 
realizou uma coletiva de impren-
sa para relatar sobre a fuga dos 
cinco detentos da Cadeia Pública 
de Maravilha. Cidinei Vaz Sarto-
ri, 27 anos, Maico Luiz Soares, 20 
anos e Ivandro Recarcate, 29 anos 
foram recapturados, já Cristiano 
Maciel, 21 anos e Adriano dos 
Santos, 20 anos, até o fechamento 
desta continuavam foragidos.

Conforme o administrador da 
Cadeia Pública de Maravilha Jo-
sias Agustinho de Oliveira, pela 
manhã, por volta das 08h30, os 
detentos enquanto estavam no 
horário de banho de sol, serraram 
as grades de ferro do teto do pátio 
da Cadeia para empreender fuga.

Os investigadores acreditam 
que, como a obra foi recém cons-
truída e a grade tinha sido solda-
da a pouco e isso facilitou para 
que os detentos fugissem. Para 
cortar a grade, eles usaram uma 
serra, que conforme a investiga-
ção teria sido entregue aos de-

Fotos: Divulgação Polícia Civil

Adriano dos Santos continua 
foragido

Cristiano Maciel continua foragido

tentos através das visitas, dentro 
de um chinelo de dedo, porém, a 
procedência do objeto ainda está 
sendo investigada.

Depois das reformas da Ca-
deia Pública, essa a primeira vez 
que acontece uma fuga, conforme 
informa as autoridades. 

De acordo com o adminis-
trador, os detentos recapturados 
foram localizados no Cemitério 

Municipal e responderão pelo 
crime de danos ao patrimônio e 
furto. 

Josias assegura que a perícia 
já está fazendo as investigações 
cabíveis para apurar o caso. Ain-
da ressalta que as pessoas que 
tiverem informações podem ligar 
para a Polícia Militar, no número 
190, ou na Delegacia Civil, através 
do número 3664-0397. Das 08h do dia 18 de janeiro às 08h do dia 

19 de janeiro
O Corpo de Bombeiros de Maravilha aten-

deu três ocorrências. Em destaque, ocorreu 
uma queda de bicicleta, um atendimento a pessoa com outro tipo de doen-
ça e um desmaio.

Das 08h do dia 19 de janeiro às 08h do dia 20 de janeiro
No plantão, o Corpo de Bombeiros atendeu cinco ocorrências, mas ne-

nhuma de relevância.

Das 08h do dia 20 de janeiro às 08h do dia 21 de janeiro
O Corpo de Bombeiros de Maravilha atendeu três ocorrências, porém 

todas de rotina.

Das 08h do dia 21 de janeiro às 08h do dia 22 de janeiro
A guarnição do Corpo de Bombeiros atendeu duas ocorrências. Em des-

taque, capturou um animal peçonhento e auxiliou no transporte de pessoas.

A Polícia Militar Rodoviária de 
Iporã do Oeste registrou um aci-
dente na segunda-feira (21). O fato 
ocorreu por volta das 20h15 na SC-
386 no km 32 em Iporã do Oeste. Foi 
um tombamento, envolvendo o ca-
minhão Mercedez Benz de Guara-

ciaba, conduzido por Vinício Santin 
Cozer de 23 anos.

Conforme a polícia não houve 
vítimas e os danos no veículo foram 
de pequena monta. As causas do 
acidente ainda não foram esclare-
cidas.

Acidente
Caminhão de Guaraciaba 
tomba em Iporã do Oeste

Na manhã de sábado (19), 
por volta das 7h, a Polícia Civil 
foi comunicada de que alguém 
havia sido morto no Centro de 
Itapiranga. No local, os policiais 
localizaram uma camiseta de um 
clube de futebol, um boné e uma 
faca de cozinha. Além disso, perto 

do local do crime, foi apreendida 
uma sacola que continha alguns 
documentos e havia sido deixada 
pela vítima em um restaurante. 
O corpo do rapaz assassinado foi 
encaminhado ao Instituto Médi-
co Legal (IML) de São Miguel do 
Oeste.

Após denúncias de que al-
guém estaria no Bairro Santa Te-
resa Baixo se vangloriando do cri-
me, os policiais identificaram o 
suspeito identificado como Erna-
ni Batista, 27 anos, popular “Fu-
rão”. Na Delegacia, Batista confes-
sou e deu detalhes do crime.

Polícia Civil

Tragédia 

Homem é assassinado em Itapiranga

Criança de seis anos morre em acidente 
em Chapecó

 Um acidente grave ocorreu na 
manhã do último sábado (19), em 
Chapecó, por volta das 9h e deixou 
uma vítima fatal. 

Conforme informações, um 
corsa, com placas de Maringá/PR, 
saiu da pista e capotou na SC-283, 
próximo a Fazenda Zandavalli, em 

Chapecó. Segundo testemunhas, 
o carro foi desviar para o acosta-
mento de uma ultrapassagem que 
acontecia no sentido contrário. O 
corsa acabou perdeu o controle e 
capotando.

No veículo estavam um casal e 
uma criança de seis anos que esta-

va sem a cadeirinha de segurança 
e, por isso, acabou sendo projetada 
para fora do veículo, pelo vidro tra-
seiro. A menina morreu na hora.

O casal que residia em São Car-
los/SC ficou em estado de choque 
e apresentaram apenas ferimentos 
leves.
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Esporte

Jogadores da equipe principal ainda farão uma última semana 
de treinos antes de estrear contra o Caxias, no próximo domingo

Time titular do Inter encerra 
primeira etapa da pré-temporada

Chapecoense quebra um jejum de quatro anos 
na Arena Joinville

INTERNACIONAL 

Verdão 

Após 13 dias, um encaminhamento de time ti-
tular e um jogo-treino com vitória por 5 a 0 sobre o 
Flamengo de São Valentim, o Inter encerrou a pri-
meira etapa da sua pré-temporada, em Gramado. 
Antes de embarcar para Bento Gonçalves, a fim 
de realizar a última semana de preparação, uma 
pequena pausa em Porto Alegre. Os jogadores ti-
veram o domingo (20) de folga e, na segunda-feira 
(21), treinaram em dois turnos no CT Parque Gi-
gante, seguido pela segunda viagem à Serra. 

Na delegação, dois novos integrantes: os la-
terais-direitos Gabriel e Hélder. O Inter dará por 
encerrada a sua fase de treinamentos no sábado, 
quando trocará de cidade uma vez mais, saindo 
de Bento para Caxias do Sul, onde, no domingo, a 
equipe principal estreará no Gauchão, no emblemático jogo 
do Estádio Centenário, a casa que será dividida pelos dois 
clubes em 2013.

Treinos com Paixão
Os primeiros dias colorados em Gramado foram de pu-

xados treinos em dois turnos, comandados por Paulo Paixão. 
Com tempo para fazer uma boa base física para a tempora-
da, ao contrário dos 12 dias do ano passado, os jogadores ter-
minavam os trabalhos visivelmente cansados.

O Dunga dos jogadores
Após dois anos longe dos gramados, Dunga voltou ao 

trabalho demonstrando entusiasmo. Didático e metódico, 
cuidava pessoalmente de cada detalhe dos treinos. Quando 
algo saía errado, parava tudo e fazia questão de explicar aos 
atletas o que desejava e até demonstrava como deveria ser 
o movimento de execução. Em campo, também conversava 
individualmente com cada jogador. Durante os treinos no 
estádio do Gramadense, Dunga sempre procurava os treina-
dores específicos, como os de goleiros e os preparadores físi-
cos, além de seu auxiliar, Andrey Lopes, a fim de trocar ideias 
sobre o andamento do trabalho. D'Alessandro é seu capitão 
e o atleta com quem ele mais conversa.

Os destaques
A etapa da pré-temporada de Gramado chegou ao fim 

com a afirmação de D'Alessandro, remotivado com a che-
gada de Dunga, treinando bem e mostrando um compor-
tamento de liderança, dentro e fora de campo. Dátolo, que 
perdeu quase todo o segundo semestre de 2012, é outro que 
voltou em grande forma. Suas atuações nos treinos e no teste 
contra o Flamengo, de São Valentim, lembraram o Dátolo do 
Boca Juniors, jogando do meio para as pontas, com intensa 
movimentação. Na zaga, Moledo e Juan parecem jogar jun-
tos há anos. Enquanto o veterano vem organizando a defesa 
e antecipando-se em quase todos os lances, Moledo vem 
sendo imbatível na bola aérea. Já Willians tem potencial para 
não deixar saudades de Guiñazu.

 
O ataque
Leandro Damião e Diego Forlán têm tudo para formar 

um dos principais ataques do Brasil. Mas o centroavante ain-
da parece distante do Damião de 2011 – a sua melhor tem-
porada no Inter. No jogo-treino contra o Flamengo, ele ficou 
a maior parte do tempo preso entre os zagueiros. Mas foi o 
único a permanecer os 90 minutos em campo. Teve o esforço 
premiado com uma assistência para João Paulo (a surpresa 
do teste, com dois gols) e um gol de pênalti, ao final. Forlán 
e Damião têm grife, mas ainda precisam de entrosamento.

Elton (E), Forlán, D'Alessandro e Dátolo durante treino físico em 
Gramado

Mauro Vieira/Agência RBS

Tricolor 

Flor do Sertão 

Vitória no jogo de estreia 
do Gauchão 

Taça Sicoob Credial de futebol 
suíço teve rodada no sábado

Para muitos dos jogadores que en-
traram em campo no último domingo 
(21), essa era a primeira chance no time 
profissional do Grêmio. Chance essa 
que foi agarrada com vontade e cor-
respondida em campo. Com dois gols 
de Lucas Coelho e Paulinho, o Tricolor 
venceu o Esportivo por 2 a 0 no estádio 
Montanha dos Vinhedos, em Bento 
Gonçalves. Foi a estreia do Grêmio no 
Gauchão e a de vários garotos no Grê-
mio.

A atuação dos jogadores agradou o 
técnico Marcelo Mabília, que os viu re-
petir o mesmo desempenho trabalha-
do há seis meses. No entanto, da base 
ao time principal, os jogadores ganham 
mais destaque e também mais respon-
sabilidades. Para que o sucesso não afe-
te o psicológico dos atletas, o treinador 

salientou o trabalho de todo um staff 
para evitar que isso prejudique o de-
senrolar da equipe no campeonato. 

É necessário ficar atento para que 
a vitória não empolgue demais os joga-
dores e venha a prejudicar o desempe-
nho nos próximos jogos. 

Para o próximo confronto de quin-
ta-feira (24) contra o Canoas, Mabília 
poderá contar com novos reforços. 
Com a eliminação da equipe na Copa 
São Paulo de Futebol Júnior, após per-
der para o Bahia, o técnico terá o re-
torno de jogadores de qualidade que 
poderão compor time e banco. E toda 
a combinação e escolha de time passa 
por conversas com a delegação que 
está em Quito, com a equipe principal 
do Grêmio em preparação para a Li-
bertadores.

 Lucas Uebel/Site Oficial do Grêmio

Paulinho comemorou gol do Grêmio 
contra o Esportivo

Chamado por 
Luxemburgo, Leandro 

embarcou para o Equador 
Chamado a Quito por Van-

derlei Luxemburgo, o atacante 
Leandro embarcou às 12h de se-
gunda-feira (21) em Porto Alegre. 
A exemplo de Douglas Grolli, fará 
uma longa viagem, com escala de 
quatro horas no Panamá e desem-
barque em Quito às 23h (2h de 
terça-feira no Brasil).

Só poderá realizar o treina-
mento de reconhecimento de gra-
mado do Estádio Casablanca.  Até 
sexta-feira (25), Leandro servia à 
seleção brasileira sub-20, elimina-
da no Sul-Americano da Argenti-
na. Seu nome aparecerá nesta se-
gunda na lista de 25 inscritos para 
a primeira fase da Libertadores.

No último sábado (19) foi realiza-
do a 5ª rodada da categoria livre mas-
culino e feminino do campeonato 
Taça Sicoob Credial, com os seguintes 
resultados: Fem - UMBB 02 x 09 Bar-
celona; Cia do Buteco 05 x 00 Sicoob 
Credial. Masc - América 07 x 02 Gru-
po Sensação; Ajax 02 x 09 Cruzeiro 
Esporte Clube; Juventude de Linha 
Guarani 03 x 03 H²O Vilson Cabelei-
reiro e Internacional “A” 17 x 04 Inter-
nacional “B”. 

A classificação da categoria livre 
masculino está assim: 1º Juventude 
de Linha Guarani com 13 pontos, 
2º Cruzeiro Esporte Clube com 12 
pontos, 3º Internacional “A” com 12 
pontos, 4º H²O Vilson Cabeleireiro 
com sete pontos, 5º América com seis 
pontos, 6º Grupo Sensação com qua-
tro pontos, 7º Internacional “B” com 

três pontos e 8º Ajax com um ponto. 
No feminino em 1º está Cia do Buteco 
com sete pontos, 2º Barcelona com 
sete pontos, 3º UMBB com seis pon-
tos, 4º H²O com 3 pontos e 5º Sicoob 
Credial que ainda não pontuou.

Hoje (23) acontece a 5ª rodada da 
categoria veterano tendo os seguintes 
confrontos: às 20h América x Mar-
meleiro e 21h Transportes Zanluchi/
Posto Flor do Sertão x Cruzeiro Es-
porte Clube. No sábado (26) será re-
alizada a 6ª rodada da categoria livre 
masculino e feminino com os seguin-
tes jogos, às 17h, Masc: Juventude de 
Linha Guarani x Internacional “A”, às 
18h (Masc): Grupo Sensação x H²O 
Vilson Cabeleireiro, às 19h (masc): 
Ajax x Internacional “B”, às 20h (fem): 
H²O x Barcelona e às 21h (masc): Cru-
zeiro Esporte Clube x América.

A Chapecoense deu show no se-
gundo tempo, conseguiu a virada so-
bre o Joinville e estreou com três pon-
tos no Catarinão 2013. O resultado de 
2 a 1 calou quase nove mil torcedores 
na Arena, no Norte do Estado, num 
domingo de sol e calor. De quebra, 
acabou com um jejum de quatro anos 
sem vitória na “Manchester catarinen-
se”, para a alegria de uma minoria ver-
de-branca que estava no estádio. O úl-
timo “crime” aconteceu no Catarinão 
2009 (triunfo por 1 a 0). Na segunda 
rodada, o Verdão vai enfrentar o Avaí, 
que também ganhou na rodada de 
abertura, no Estádio Josué Annoni, em 
Xanxerê. Com três meias de ligação 
contra uma Chapecoense com três vo-
lantes, o Joinville partiu para o ataque. 
Até os 20 minutos, apenas os anfitriões 

tomaram a iniciativa do jogo. Nesse 
período, o JEC criou três boas chances 
de gol, a melhor delas aos 18, quando 
Sandro cabeceou na trave. Depois do 
susto, o Verdão passou a trocar passes 
em velocidade. A partida ficou equili-
brada. A mudança de postura resultou 
em gol aos 21 minutos, mas a arbitra-
gem marcou impedimento de Pauli-
nho Dias. Aos 34, o Tricolor aproveitou 
uma falha da zaga e do goleiro Nival-
do, que “bateram cabeça” na primeira 
etapa, para abrir o placar: Eduardo é 
derrubado na área e Marcelo Costa 
não desperdiça o pênalti.

Os times voltaram sem alterações 
para o segundo tempo. O que mudou 
foi a atitude da Chapecoense. A mar-
cação se encaixou e os lances de peri-
go surgiram naturalmente, principal-

mente a partir dos 10 minutos, após a 
entrada de Athos. O verdão comandou 
totalmente a segunda etapa. O melhor 
preparo físico em relação ao Joinvil-
le também fez a diferença. O Verdão 
criou seis chances claras e a conse-
quência foi a virada, com dois gols do 
volante Diego Felipe.

Em forma de protesto, o torce-
dor do JEC gritou “olé” nos minutos 
finais quando a Chapecoense tocava 
na bola. E, após o último apito de José 
Acácio da Rocha, que se despediu dos 
gramados para se dedicar ao cargo 
de vereador em Itajaí, a torcida local 
vaiou o seu time. Na “terra do coelho”, 
o Índio quebrou um tabu, fez a festa na 
estreia e renovou a esperança dos tor-
cedores na briga pelo seu quinto título 
catarinense.
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Por Vargas!
Diretoria gremista atrasa envio da lista dos inscritos na Libertadores à Conmebol e usa 

mecanismo para ganhar tempo e contar com o chileno no jogo de volta contra a LDU.
A Lista foi enviada 

ontem à Conmebol e 
conta com 25 jogadores 
inscritos para a primeira 
fase da Libertadores.  O 
clube pagará uma multa 
de U$ 5 mil por não cum-
prir o prazo, que expira-
va na segunda-feira. Este 
é um preço baixo, com-
parado ao benefício que 
o atacante pode trazer ao 
time do tecnico Vander-
lei Luxemburgo no jogo 
decisivo em 30 de janei-
ro, na Arena.

Souza 
no BID

Ainda na tar-
de da última se-
gunda-feira (21), 
o nome de Souza 
foi publicado no 
BID. O volante, 
contratado em 
definitivo junto 
ao Porto, tem 
sua presença ga-
rantida contra 
a LDU hoje (23) 
em Quito.

Altitude não será problema
O preparador físico do Tricolor gaúcho, Antônio Mello afirmou que os jogadores já su-

peraram o temor da altitude de Quito. Segundo ele, "é zero" o risco de que, contra a LDU, o 
time tenha sua condição física prejudicada pelo ar rarefeito. Passada uma semana de treina-
mentos, o grupo já assimilou as dificuldades provocadas pelos 2,8 mil metros acima do nível 
do mar. 

 Quem diria!
Após renovar o seu elenco, a LDU 

também se preocupa com altitude de 
Quito.

A Chegada de novos jogadores que 
ainda não estão adaptados coloca o 
time em estado de alerta! A altitude de 
Quito é um fator negativo para os clu-
bes que enfrentam a LDU no Equador. 
Mas, na partida contra o Grêmio, hoje, 
pode prejudicar também os donos da 
casa. Segundo o jornal local El Comer-
cio, a LDU formou um novo elenco para 
2013 e os novos jogadores não tiveram 
tempo para se adaptar às condições.

Emiliano Insúa 
não vem mais  

Sporting faz novas exigências 
e Grêmio encerra as negociações 
pelo lateral-esquerdo Emilia-
no Insúa. O Grêmio não aceitou 
pagar a dívida que o Sporting, 
de Portugal, tinha com o atleta e 
encerrou as negociações. O clu-
be gaúcho havia acertado com o 
jogador as condições para ele se 
transferir para o Brasil e aguar-
dava a solução da pendência 
entre as partes para anunciar o 
atleta. A partir de agora, o trico-
lor gaúcho aguarda um acordo 
entre os portugueses e o argen-
tino, caso contrário, desistirá da 
contratação.

A revelação voltou
Destaque do Inter em 2012, Fred juntou-se à equipe após o fracasso da seleção sub-20, 

no Sul-Americano da Argentina. Ao que tudo indica, Fred precisará brigar por posição com 
Dátolo, que treina desde o começo do ano com Dunga. Em entrevista afirmou: “É ruim não 
poder participar desde o início, mas agora estou aqui e vou brigar para ser titular. Quero jogar 
este ano”.

Começou literalmente com o pé direito
O lateral direito Gabriel 

chegou ao Inter e já recebeu 
o colete de titular. Durante 
o primeiro treino tático con-
duzido pelo técnico Dunga, 
Gabriel marcou um dos gols 
da atividade. O treino serviu 
para trabalhar a marcação 
sob pressão. Tanto no ataque, 
marcando a saída de bola do 
adversário, quanto na defe-
sa, quando pressionada pelo 
rival. Gabriel, D'Alessandro 
e Dátolo fizeram os gols da 
atividade.

Lesão afasta Jackson
O zagueiro Jackson havia deixado o 

jogo-treino do Inter diante do Flamengo 
de São Valentim, no último sábado, com 
dores no joelho esquerdo. Na última se-
gunda-feira (21), o departamento médi-
co colorado informou que ele sofreu um 
entorse no local e já é desfalque para o 
jogo contra o Caxias, no domingo (27), o 
primeiro do time principal no Campeo-
nato Gaúcho. A entorse sofrida por Jack-
son teve um agravante: uma ruptura par-
cial ligamentar. Ele já realiza fisioterapia 
e será avaliado nos próximos dias. 

Rafael Moura deve 
retorna só em março

Em recuperação da cirurgia nos tornoze-
los, realizada em dezembro, ele segue entre-
gue aos fisioterapeutas e só deve ser liberado 
para atuar no final de fevereiro e início de mar-
ço. Rafael Moura retirou fragmentos de ossos 
dos dois pés. E por isso começou 2013 com 
limitações. Em dezembro, logo depois do pro-
cedimento médico, o jogador chegou a utilizar 
cadeira de rodas para preservar a área da ci-
rurgia.

Fã de Gabriel promete consolidar 'nova 
era' na lateral Colorada

O concorrente direto por uma vaga na equipe titular é mais que um mero com-
panheiro. Gabriel é referência para Hélder. E Hélder quer marcar época ao lado de 
seu inspirador. “Eu sou fã do Gabriel, via ele na TV. É um prazer concorrer com ele. 
Ver um ídolo, treinar e disputar posição com ele é demais”, disse Hélder, aos 24 anos. 
“Antes de chegar aqui me perguntaram muito sobre a lateral direita, a lacuna desde 
o Ceará. A nova era do Inter é com Gabriel e Hélder, vamos levar o nome do Inter e 
acabar com essas dúvidas”, completou.

Fotos: Divulgação



Cadeia de Maravilha
Enquanto todos se mobilizam 

para que a Cadeia de Maravilha 
permaneça funcionando, a fuga 
ocorrida dias atrás revela uma 
atitude impensada dos presos

A/08 A/03

LUIZ CLÁUDIO CARPES WOLMIR HÜBNER

Ruas e avenidas de Maravilha serão 
recuperadas. Inicialmente a Secretaria de 
Obras e Serviços Urbanos está realizando 
um levantamento para saber a atual situação

Família Lütkemeyer realiza encontros 
há mais de 25 anos A/20-21

M/01

Ricardo Torres/O Líder

Assessoria de Comunicação/ Prefeitura

HORÁRIO DE FECHAMENTO

NESTA EDIÇÃO TEM

32 PÁGINAS

(49)  3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, nº22, tér-
reo Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

TEMPO

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

310 200

Sol com muitas nuvens durante 
o dia e períodos de céu nublado. 

Noite com muitas nuvens.

19/10 12h

Carteira de trabalho 
Em meados do ano que vem a 
velha carteira de trabalho será 
aposentada e substituída por 
um cartão eletrônico

PELA PRIMEIRA VEZ A FESTA FOI REALIZADA 
EM MARAVILHA E CONTOU COM A 

COLABORAÇÃO DE 20 ORGANIZADORES

A/09

DR GEOVANI DELEVATI

Cuidado
De acordo com uma pesquisa 

realizada pelo Hospital A.C. Camargo, 
em São Paulo, os cânceres de intestino 
e cólon estão diretamente ligados à 
má alimentação


